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FECHA: MARZO 31 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Barbacoero asaltado y ejecutado” 

 
“Metztitlán, la falla geológica olvidada” 

 “Restauranteros esperan alza del 60% en ventas” 

 “Atrapan a secuestradores y rescatan a un menor” 

 
“FMP: que Congreso intervenga” 

 
“¡Volatidad de precios!” 

 
“Sancionarán con cárcel a quien violente en estadios” 

 
“NUEVA RED CIUDADANA EN HUAUTLA” 

 
“Descartan mudanza de feria, señala Vega” 

 
“Creó FCH fosa de 80 mil muertos” 

 
“Sufre Edomex narcoviolencia” 

 “EU: en seguridad, respaldo a México; Antonhy Wayne, embajador de EU” 

 “Televisa y Tv Azteca, ganonas con la reforma” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-El PRI es una partido de legalidad, afirma Ricardo Crespo: El presidente estatal del PRI, Ricardo Crespo 

Arroyo, señaló que el presidente municipal de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza Benito, deberá hacerse responsable 

de sus actos tras golpear a su esposa. Esto, a dos semanas de que el Congreso del estado dictamine si se le quita el 
desafuero o no, para enfrentar los cargos de lesiones interpuestos por la Procuraduría General de Justicia del Estado de 

Hidalgo (PGJEH). "Este es un partido de la legalidad, que el tema se atienda en las justas dimensiones de las autoridades 
competentes, en este caso deberá de acudir y hacerse responsable de sus actos el presidente municipal", sostuvo Crespo 

Arroyo. En entrevista, mencionó que en su momento el Revolucionario Institucional procederá como corresponda a través de 

la Comisión de Justicia Partidiaria, es decir, iniciará en su contra un proceso estatutario. "Se dará por enterado para que inicie 
un proceso estatutario al interior del partido", dijo. Sin embargo, el dirigente estatal evitó precisar si este proceso será de 

expulsión en contra del edil priista. "No me puedo adelantar, debo ser respetuoso del trabajo de la propia Comisión", agregó. 
Pese a ello, Ricardo Crespo dejó en claro que el partido no tolerará "nunca" un acto de este tipo. Será en el transcurso de 

esta semana cuando concluyan los seis días que tiene la Comisión Instructora del Congreso del estado para mostrar el 
expediente tanto a la parte acusadora, la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo, como al presidente 

municipal. De acuerdo con el presidente de la Comisión, Humberto Alejandro Lugo Guerrero, una vez que ambas partes 

hayan observado el expediente integrado por la legislatura local, los diputados tendrán un periodo de diez días para analizar 
si se desafuera o no al edil y subir el dictamen al Pleno para la votación de los legisladores. Lugo Guerrero consideró que será 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/03/31/951454
http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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entre la primera y segunda semana de abril cuando se presente el dictamen y se vote desde el Pleno. Ante la percepción de 

la ciudadanía de que el proceso de desafuero va lento, el diputado aseguró que el asunto se ha llevado conforme al 

procedimiento que marca la ley, "y esos son los plazos que están marcando la ley entonces por eso parece que es esa 
percepción, pero estamos en tiempo dentro de lo que está marcado". Por su parte, el presidente estatal del PRD, Arturo 

Sánchez Jiménez, consideró que el Congreso del estado debe poner el ejemplo y sancionar al presidente municipal de 
Tepehuacán de Guerrero. "Ya tenemos más de tres meses y no sabemos qué vaya a ocurrir. A mí me da la impresión que 

están protegiendo a este señor", dijo. Ante ello, el dirigente estatal exigió que se castigue al presidente municipal, Hilario 

Mendoza. El dirigente consideró que hasta este momento "no se ha puesto el remedio, ni el castigo que se requiere este 
caso, no sabemos qué es lo que vaya a pasar". Fue en diciembre del 2013 cuando se dio a conocer que el presidente 

municipal había golpeado a su esposa, Virginia Ortiz Monroy. (Alejandro Reyes, página 13) 

Criterio-Crece en el PRD apoyo a Cárdenas: Aunque es probable que en Hidalgo Carlos Navarrete obtenga la mayoría de 

votos para ser presidente del PRD en México, pues las tres principales corrientes que conforman el bloque de Nueva Izquierda 

(NI) aglutinan el mayor peso político, esta candidatura podría generar una fractura en la tribu pues un grupo apoyaría a 
Cuauhtémoc Cárdenas. Es un hecho que la corriente del Frente Democrático Hidalguense (FDH) respaldará a Navarrete, pues 

su líder fundador, José Guadarrama, será quien coordine su campaña y, en el supuesto de que ganara, el peso político del 
hidalguense subiría. Lo anterior restaría fuerza la Unión de Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), que dirige el senador Isidro 

Pedraza, y de la Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas (CODUC), tutelada por Luciano Cornejo. El 

respaldo hacia Cárdenas surgió la semana pasada, incluso, entre miembros de la UFIC, como en el caso de Guadalupe Ordaz, 
líder en Mineral del Monte. Además, con Cárdenas simpatizan Izquierda Democrática Nacional (IDN) y el Foro Nuevo Sol 

(FNS), seguidoras de Miguel Ángel Mancera, además de fundadores del PRD en Hidalgo como Teresa Samperio y Ricardo 
Baptista. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Criterio-Pedirán que el sol azteca tenga auditoría externa: Teresa Samperio León, fundadora del PRD en Hidalgo, 

pedirá al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de su partido que realice una auditoría externa a la actual y a las anteriores 
administraciones estatales debido a los robos de vehículos que se han efectuado en los últimos años. A través del consejo 

estatal del PRD, señaló Samperio León, se pedirá cuentas claras al actual comité estatal y a los anteriores presidentes, a fin 
de que aclaren irregularidades tales como el por qué han pedido a la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) 

archive denuncias de robos de vehículos del partido. Este fue el caso de la camioneta robada a Marco Antonio Rico Mercado 

en diciembre de 2010, en la colonia Plutarco Elías Calles, cuando era secretario de promoción y prensa (hoy secretario 
general), “Cuando „le robaron‟ la camioneta a Marco Rico yo exigí que se presentara la denuncia ante la procuraduría. Sí se 

presentó y (recuerdo) existía la factura, sin embargo después en voz de personal de la procuraduría, me dijeron que los 
propios líderes del PRD pidieron que se archivara la denuncia”, aseguró Samperio. El propio Rico reconoció que no pudieron 

ratificar las denuncias por el robo de tres camionetas, pues las facturas que acreditarían la propiedad del partido están 
“extraviadas”. “Dudo que ese sea el argumento, que se hayan extraviado las facturas, y si es así es una falta de 

responsabilidad”, dijo Samperio. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

El Independiente-Aprueba PAN por unanimidad presupuesto 2014: El Partido Acción Nacional (PAN) sostuvo sesión 
de consejo para aprobar su presupuesto que estará vigente durante el actual año, en que no habrá elecciones locales aunque 

sí renovación de dirigencia estatal. Durante la mañana de ayer, alrededor de 52 consejeros estatales aprobaron por 

unanimidad el proyecto. La dirigencia en la entidad de Acción Nacional también presentó informe financiero de segundo 
semestre del ejercicio 2013, así como plan de trabajo para lo que resta del actual año. De acuerdo con el tabulador de 

salarios publicado en la página de Internet del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, el dirigente estatal panista Alejandro 
Moreno Abud gana entre 28 mil y 36 mil pesos mensuales. Mientras que el secretario general albiazul Jorge García Vázquez 

percibe entre 18 mil y 22 mil pesos, sin precisar el monto exacto. El tesorero gana entre 12 mil y 18 mil pesos; secretario de 

área entre 7 mil y 14 mil pesos; coordinadores distritales entre 5 mil y 10 mil pesos; directores de área entre 4 mil y 12 mil 
pesos; y técnico entre 3 mil y 8 mil 500 pesos. (Redacción, página 04) 

El Reloj-Niegan que haya “un rol” para presidir la dirigencia estatal del PRD: Tras mencionar que al cierre de la 
afiliación en julio, inmediatamente comenzará el proceso interno de renovación de órganos de dirección a nivel local en el 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), el diputado Celestino Ábrego Escalante, negó que haya un rol entre las 

expresiones que integran el instituto político. Y es que de haberlo (el rol), correspondería a la Unidad de la Fuerza Indígena y 
Campesina (UFIC) presidir los trabajos del sol azteca durante los próximos tres años, toda vez que Arturo Sánchez Jiménez, 

actual líder del partido es emanado de las filas del Frente Democrático Hidalguense (FDH) y cabe recordar que recibió la 
estafeta de Luciano Cornejo Barrera, integrante de Nueva Izquierda. Sin embargo, el también legislador perredista negó que 

exista un rol como tal, no obstante, reconoció que el hecho de compartir y de rotar, “por decirlo de alguna manera, ha 

permitido darle estabilidad interna al partido”. Aquí dijo que para él “sería un honor dirigir a su partido”, no obstante, destacó 
que dentro de la organización a la que pertenece (UFIC), “hay filas, hay cuadros que tiene las suficientes credenciales para 

http://www.criteriohidalgo.com/notas.asp?id=228745
http://www.criteriohidalgo.com/notas.asp?id=228745
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dirigir el partido, tales como Cuauhtémoc Fernández”. Celestino Ábrego no negó que le agrada la idea de dirigir los trabajos 

de PRD, al tiempo que aclaró que si hay otra persona que una y tenga mayoría, él no antepondrá intereses personales por 

encima del partido, “si al preponderar la posibilidad que alguien le dé estabilidad al partido y que cuando menos tenga un 
consenso mayoritario, si es ese posibilidad se da y es tu servidor no tengo nada que objetar, pero no voy a anteponer 

ninguna pretensión personal sobre mi partido”. (Verónica Ángeles, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Bioparque contará con una nueva zona acuática: Para la rehabilitación del Bioparque de Convivencias el 

municipio de Pachuca ya construye lo que será el área de parque acuático, lugar donde además de resguardar a animales de 

este hábitat se pretende que los niños tengan un lugar para jugar, señaló el secretario de Obras Públicas municipal, Víctor 
Bautista Ramírez. “El presidente municipal nos dio la instrucción y con la aprobación del presupuesto se tuvo la oportunidad 

de que el Bioparque se rescate completamente, este Bioparque que va a ser un pequeño parque zoológico ahora va a 
incorporar un área de juegos húmeda, un acuaparque donde los niños van a poder jugar con agua”, dijo. El funcionario 

municipal aseguró que con esta obra no se va a afectar el consumo de agua, ya que no habrá desperdicio de la misma 
incentivando así a los niños a crear conciencia sobre el ahorro y uso racional de este líquido. Bautista Ramírez mencionó que 

esta obra está en coordinación con la del Tuzobús que se realiza actualmente en avenida Juárez a la altura de la Glorieta de 

los Insurgentes. Es un proyecto que incluye a ambas porque se conectará instalación de drenaje. “Anteriormente en el 
espacio donde se va a construir el acuaparque es de la vía a la glorieta de intersección de Felipe Ángeles y Constituyentes, ahí 

pasa un drenaje sanitario de toda la zona norponiente de la ciudad, lo encausa hacia el drenaje sur. De tal suerte que 
logramos juntar esfuerzos, presidencia municipal y gobierno del estado van de la mano en todas sus acciones”. El diseño de 

la obra de drenaje va desde la glorieta hasta una tienda de de artículos para la cocina que está al lado del Bioparque. En un 

acuerdo entre el Gobierno municipal con el Estatal se determinó que Pachuca puso los materiales (tubo y juntas que en 
diámetro es de 1.80 metros) mientras que su contra parte dispuso de la mano de obra y maquinaria. “Se van a construir 

cuatro cajas, son 137 metros de tubo lineal, estos tubos son enormes. Son unas excavadoras gigantes, de las más grandes 
que hay y que están generando que la entrega de la Glorieta se desfasara unas dos semanas pero va a ser para el beneficio 

permanente como todas las obras que se hace por parte del Ayuntamiento”. El titular de Obras Públicas municipal reiteró el 
compromiso de la administración de entregar la rehabilitación del Bioparque para el 29 de abril, como parte de los festejos del 

Día del Niño que tiene pensado el Ayuntamiento para este 2014. “Se van a entregar dos etapas, todo lo que es el nuevo 

zoológico y el acuaparque. La calidad de las primeras etapas es más que evidente, revisamos el tema de los precios y 
centavos, pero no es equiparable así sean 10 o 100, con la felicidad de los niños”. Así se concluirá la rehabilitación que 

comenzó hace un par de años con la mejora en la zona de animales y reconstrucción del drenaje dentro de la instalación del 
Bioparque que ya data de tres décadas de estar abierto de martes a domingo.  UN PROYECTO DESDE HACE DOS AÑOS 

Los trabajos de remodelación del Bioparque de Convivencia vienen desde principios de 2012, cuando se comenzó cerrando el 

espacio; a partir de ahí se quiso realizar la mejora, siempre con la asesoría especializada para obtener la certificación de la de 
Zoológicos y Acuarios de la República Mexicana. Como instalación, el Bioparque no es un zoológico, sino un depositario de la 

Secretaría de Medio Ambiente, es decir, reciben animales que llegaron a las autoridades después de ser recuperados en 
operativos o trabajos especiales. De ahí pasan un tiempo en el Bioparque hasta que el DIF municipal (encargado de la 

administración de éste)  les encuentra un lugar en un zoológico más grande o hasta una reserva natural. Tal fue el caso de 

un par de mamíferos grandes (incluido un león) que fueron trasladados a Colorado, donde ahora viven en una reserva natural 
donde disponen de atención veterinaria, espacio y alimentación adecuada para el resto de sus vidas. En un proyecto que aún 

sigue en el proceso de integración, hay la posibilidad de crear una reserva natural en San Miguel Cerezo, pero sólo es un 
proyecto planteado por esta administración al que le falta afinarse. (Alejandro Suárez, página 08) 

Milenio-Nombra líder del SNTE a delegados en 12 regiones: El secretario general de la sección 15 del Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, realizó nombramientos de delegados 
auxiliares en 12 regiones del estado. Con el objetivo de “reconstruir y dignificar” la institución, el líder gremial designó a 

Lázaro Mejía Gachuz, Axel Pérez Trejo y Huric Bellesteros Olvera como delegados auxiliares del Comité Ejecutivo Seccional 
para las regiones de Huichapan, Pachuca y Sahagún, respectivamente. También asignó la misma responsabilidad a José 

Nereo Lugo Moreno, en Jacala; a Lety Covarrubias López, en Chapulhuacán; a David Francisco Hernández, en Huejutla; 

aLennin Hernández Amador, en San Felipe Orizatlán, y a Rolando Pérez Martínez, en Tulancingo. Además nombró como 
delegados en las regiones de Tenango de Doria, Actopan, Mixquiahuala, y Tepeji del Río a Gerardo Osorio Rosales, Gerardo 

Zúñiga García, Ernesto Martínez Hernández y José Arturo Gutiérrez Reyes, de forma respectiva. Estos cambios en la 
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estructura sindical se suman a cuatro modificaciones en comisiones que ha hecho Ramírez Oviedo desde hace unas semanas, 

cuando la dirigencia nacional del SNTE ordenó una auditoría para conocer el destino de los recursos públicos con los que 

cuenta el magisterio en Hidalgo. Anteriormente nombró a los titulares de las Comisiones de Caja de Ahorro, Alejandra 
Quintero Trejo; Fondo de Ahorro para la Jubilación, Julio Mayorga Hernández, y Servicios Funerarios del SNTE, Fernando 

Saturnino Guzmán Hernández. En su oportunidad, el secretario general afirmó que si la auditoría que realiza la dirigencia 
nacional arroja irregularidades en perjuicio del patrimonio de los trabajadores de la educación, los responsables del delito de 

desvío de recursos deberán ser sancionados con todo el rigor de la ley, sin importar el cargo que ostenten o el liderazgo que 

hayan tenido en el Sindicato. “Además, añadió que la dirigencia nacional tiene conocimiento de la sustracción de documentos 
por parte de la coordinadora del grupo parlamentario de Nueva Alianza en el Congreso del estado y secretaria de Finanzas de 

la sección 15, María Eugenia Coradalia Muñoz. REUNIÓN DE ALTO NIVEL Recientemente, el dirigente nacional del SNTE, 
Juan Díaz de la Torre, se reunió con Sinuhé Ramírez para respaldar su gestión. Ahí en  insistió que “el Sindicato es un 

patrimonio de todos los trabajadores” y no podrían tolerarse malas prácticas. Días después, de la Torre sostuvo un encuentro 
privado con  el gobernador Francisco Olvera Ruiz para dar seguimiento a la agenda de trabajo en el tema educativo. 

Acordaron, entre otras cosas, fortalecer la capacitación docente.  (Axel Chávez, página 10) 

Milenio-Definirán  fecha para cambio de consejeros: El secretario de la Comisión de Derechos Humanos del Congreso 
del estado, Luciano Cornejo Barrera, señaló que será esta semana cuando la Junta de Gobierno de la legislatura local defina 

las fechas para la convocatoria para renovar a los ocho los consejeros de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

Hidalgo (CDHEH). En entrevista, afirmó que todos los consejeros será cambiados pues hay algunos que llevan mucho tiempo 
en la Comisión. "La idea es que se tenga a consejeros que respondan a los hidalguenses en materia de derechos humanos", 

dijo. Actualmente hay consejeros que han estado en el cargo en la Comisión por 22 años sin ser cambiados por las anteriores 
legislaturas. Así, Pedro Bulos Factor fue como consejero desde 1992; Faustino Peláez Islas desde 1992; Miguel Domínguez 

Guevara, 1993; Irma Martha Guzmán Córdova, 2002; Juan Manuel Larrieta Espinoza, 2002; Mtra. Ana María Victoria Prado, 
2005; Saúl Rodríguez Ibarra, 2011; y Ernesto Ortega Palma desde 2011. De acuerdo con Luciano Cornejo los consejeros será 

renovados por pares, primero dos y así hasta cambiar a los ocho. Cabe mencionar que el Consejo es el órgano colegiado de 

carácter consultivo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo, que está compuesto por el presidente de la 
misma y por ocho personas que gocen de reconocido prestigio en la sociedad. (Alejandro Reyes, página 12) 

Criterio-Se reúne gobernador con el dirigente nacional del SNTE: Para dar seguimiento a la agenda de trabajo en el 

tema educativo, en días pasados se reunió el presidente nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, y el gobernador Francisco 
Olvera.  “En un encuentro, desarrollado en la capital del país, se afianzó la buena relación entre el sindicato y el gobierno del 

estado para que, de manera coordinada, logren una mejora en los indicadores educativos de la entidad, con base en el apoyo 
y fortalecimiento que le brindarán a los diversos procesos del quehacer educativo”, señaló la administración en un 

comunicado. Olvera y Díaz “refrendaron su compromiso de respeto a la vida interna de las instituciones que representan, así 
como fortalecer los procesos de profesionalización y capacitación al magisterio hidalguense, agremiado en la Sección 15 del 

SNTE”. (Redacción, página 06) 

Crónica-Afianza Olvera relación con magisterio nacional: (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Reunión SNTE y gobierno de Hidalgo para fortalecer de docentes: (Redacción, página 02) 

El Reloj-Fortalecen formación continua de los maestros hidalguenses: (Redacción, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Gobierno del Estado y SNTE unen esfuerzos: (Redacción, página 12A) 

Plaza Juárez-SNTE y Gobierno de Hidalgo unen esfuerzos para fortalecer la formación continua de sus 

maestros: (Redacción, página 03A) 
Síntesis-Acuerdan fortalecer el quehacer magisterial: (Jorge Vargas, página 03) 

Uno más Uno-SNTE y gobierno estatal unen esfuerzos: Olvera: (Redacción, página 05) 

Crónica-Elevar sanciones para evitar moches, propone Legislatura: Modificar la Ley Orgánica Municipal para 
establecer posibles sanciones a regidores o síndicos que condicionen su trabajo al interior de las asambleas por dádivas o 

“moches”, propuso el presidente de la Comisión de Gobernación en el Congreso local, Miguel Ángel Romero Olivares; la 
intención es evitar que revanchismos afecten el desarrollo de los ayuntamientos. Luego de que la Secretaría de Gobierno 

confirmó que síndicos y regidores de alcaldías hidalguenses piden dádivas a alcaldes para aprobar iniciativas, el Congreso 
afina una propuesta para prevenir y amonestar estas prácticas. “Es un tema complicado, pero desde hace tiempo con otros 

diputados buscamos la posibilidad de hacer modificaciones a la Ley Orgánica Municipal para equilibrar las facultades de la 

asamblea, sin darle todos las libertades a los alcaldes”. Lamentó que en determinados ayuntamientos la relación entre ediles 
y síndicos trasciende de lo político a lo personal, es cuando la asamblea municipal “se convierte en un botín”. El diputado por 

el Partido Revolucionario Institucional (PRI) explicó que la propuesta que diseña la LXII Legislatura pretende que los 
integrantes de cabildos asuman su responsabilidad como funcionarios electos por la población, además de cumplir 

obligaciones que estipula la ley. “No buscamos darle más privilegios al alcalde o quitárselos a la asamblea, sino ejercer su 
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actividad como lo marca la ley, por ejemplo vemos que algunos síndicos no firman la cuenta y decimos, ¿por qué no?, pues si 

hay una justificación se puede presentar con tiempo ante la auditoría, entonces lo que vemos son cuestiones personales o 

revanchismos”. Dentro de los temas que plantean legisladores para optimizar la Ley Orgánica Municipal destacan: la 
obligación de las asambleas para sesionar periódicamente, que cumplan con los anteproyectos de presupuesto, anteponer 

cuestiones partidistas por proyectos que benefician a la demarcación, así como eventuales sanciones para quienes “revienten” 
las reuniones de cabildo, entre otros. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Promete EGS más gestión ante necesidades: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, hizo 

el compromiso durante el contacto ciudadano “Tu presidente Contigo” que pese a las adversidades el ayuntamiento 
mantendrá gestiones para llevar beneficios a cada una de las colonias de la capital hidalguense. Ante más de mil personas 

que participaron en el encuentro con el munícipe, con población de la colonia Cubitos, el alcalde señaló que mediante la 
estrategia implementada por el ayuntamiento de tener mayor contacto con la población es posible consolidar un mejor 

proyecto de gobierno. En este sentido, abundó que como resultado la gente tiene conocimiento de manera directa de 

acciones realizadas al interior de la presidencia municipal y sobre todo que están conscientes de los resultados que se 
presentan en toda la ciudad. Ante las necesidades que se tienen en Pachuca, el edil aseveró a la población que pese a que 

resulta complejo darle solución inmediata a todas las peticiones existe un compromiso serio de gestionar acciones 
encaminadas a que las necesidades que se tienen sean resueltas mediante la gestión. Destacó el munícipe que antes de 

prometer acciones que son complejas de cumplir es preferible hablar claro y con transparencia, al señalar que el 

ayuntamiento no ofrecerá falsas expectativas, de tal forma que cada una de las peticiones que se realicen en colonias, la 
presidencia municipal trabajará para atenderlas lo antes posible. (Milton Cortés, página 04) 

Crónica-Desaprueba PAN modelo de comunicación en Congreso: Desastroso que la Junta de Gobierno de la LXII 
Legislatura no implemente un modelo de comunicación interna adecuado y que involucre a todos los diputados, no sólo los 

coordinadores parlamentarios de otros partidos, criticó el legislador de Acción Nacional (PAN), Guillermo Galland. La Ley 

Orgánica del Poder Legislativo expone claramente facultades y obligaciones de la Junta de Gobierno, de acuerdo con el 
capítulo V de esta normativa está integrada por los diputados coordinadores de cada grupo legislativo, así como el presidente 

de mesa directiva en turno. Para el panista muchos de los esquemas o formas de trabajo que encabeza el hoy presidente de 
la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, podrían mejorarse, sobretodo en la cuestión comunicativa. “Me parece que hay 

muchas cosas en materia de comunicación que pueden corregirse, y no hablo del perfil profesional de los trabajadores, más 

bien de un modelo de comunicación interna”. Según la fracción III del artículo 99, en las Sesiones de Junta de Gobierno 
podrán participar a invitación del presidente asesores, personal de apoyo para el desarrollo de los trabajos, representantes de 

grupos de interés, peritos y todas aquellas personas que por acuerdo designen los integrantes. Aún con esta disposición Gil 
Elorduy sostiene reuniones en la Junta de Gobierno únicamente con los coordinadores de bancada. “No he sido llamado por el 

presidente de la Junta de Gobierno para platicar algún tema que le interese o que podamos consensar, se zafa diciendo que 
no pertenezco a la junta y no tiene nada que platicar conmigo; me parece desastroso que no existan puentes de 

comunicación entre diputados opositores y el presidente”. Pese a estos señalamientos los coordinadores de la bancada del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), Celestino Ábrego, y de Nueva Alianza, Eugenia Coradalia Muñoz, coincidieron 
que al interior de la Junta de Gobierno prevalece buena comunicación y diálogo permanente. (Rosa Gabriela Porter, 

página 05) 

Crónica-Refrenda Hidalgo compromiso con las mujeres; actividades: En dichas labores participaron activamente la 
Secretaría de Desarrollo Social y el Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM). “El gobernador José Francisco Olvera Ruiz una 

vez más ha dejado de manifiesto su compromiso en favor de la igualdad entre mujeres y hombres para establecer acciones 
para la prevención de la violencia contra las mujeres”, subrayó la directora general del IHM. Asimismo, con fundamento en 

datos oficiales está que en primer lugar, la radionovela “Valientes y valiosas, así somos las mujeres”, transmitida por la Red 

Estatal de Hidalgo Radio del 3 al 28 de marzo, permitió a mujeres de todo el estado, conocer los tipos de violencia y 
alternativas para prevenir agresiones, a través de la línea gratuita TelMujer 075. Por otro lado, para un público especializado 

en el tema jurídico, se llevó a cabo la presentación de los Protocolos de Actuación para la Impartición de Justicia con 
Perspectiva de Género y Diversidad Cultural, a cargo de expertas de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Con la 

presencia de la presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo (DIFH), Lupita Romero; la 
secretaria de Desarrollo Social, Geraldina García, mujeres y hombres representativos de todos los sectores, el 8 de marzo, 

como cada año, se llevó a cabo la Guardia de Honor en el monumento a la Mujer. El 10 de marzo quedó registrado en la 

historia para el adelanto de las mujeres de Hidalgo, como una fecha significativa. El gobernador José Francisco Olvera Ruiz 
tomó protesta a los Consejos Generales para la Planeación de la Agenda de Género, órganos que en coordinación con las 

Unidades Institucionales para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, sólo por mencionar algunas de las actividades.  (Milton 
Cortés, página 22) 
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El Independiente-Deberá PRI asumir responsabilidad en caso Monex: La diputada federal por Hidalgo Mirna 

Hernández Morales reconoció que el PRI deberá asumir las responsabilidades legales en caso de comprobarse rebase en 

topes de gastos de campaña durante la elección federal de 2012. Dijo que la ley electoral es clara y quien incurrió en 
anomalías tendrá que responder a las sanciones, ya sea económica o administrativas. “La ley es clara y en eso no tenemos 

lagunas”. La comisión encargada de investigar al grupo financiero Monex en relación con el proceso electoral de 2012 anunció 
que los gastos “no reportados de la campaña presidencial incluyendo las tarjetas asciende a 4 mil 599 millones de pesos 

cuando el tope establecido por el IFE era de 336 millones 111 mil”. Al respecto la legisladora pidió revisar la creación de 

“tantas” comisiones especiales que no generan confianza entre la ciudadanía y que se crean solo por una coyuntura política, 
pero sobre todo por un golpeteo partidista. Negó que los señalamientos sobre el rebase en gastos de campaña resten 

legitimidad al gobierno de Enrique Peña Nieto. Sin embargo “en caso que se compruebe como algo formal se deberá hacer en 
paralelo la notificación y la amonestación correspondiente”. Justificó que el priista no fue el único que rebasó gastos: el 

excandidato de las izquierdas Andrés Manuel López Obrador también hizo lo propio de acuerdo con lo estipulado por 

autoridades electorales. El reporte de diputados del PRD, PT y Movimiento Ciudadano señala la presunta triangulación de 
recursos para favorecer la campaña del PRI en 2012, por conducto de Grupo Financiero Monex. 

El dictamen refiere que durante las investigaciones logró identificar distintos tipos de tarjetas utilizadas por el Revolucionario 
Institucional para financiar a representantes de casilla, promotores del voto y compra de sufragios en la elección de 2012.  

(Gerardo Neria, página 02) 

El Independiente-Certifican gestión de calidad de CDHEH: La Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH) 
llevó a cabo la quinta auditoría de seguimiento del sistema de gestión de la calidad por parte del Organismo Certificador 

Internacional World Wide, bajo la norma ISO 9001:2008. Los procesos auditados fueron defensa, difusión, vinculación, 
educación e investigación, donde encontraron buen control documental electrónico y correcto acceso a los registros e 

información. Así como adecuado estado en las instalaciones y apertura y participación por parte del personal. La certificación 

del sistema representa valor extra en las actividades que el personal realiza al interior y exterior de la CDHEH, mismo que 
refuerza compromiso con la institución y la población de la entidad. Una de las estrategias es desarrollar sistema de calidad 

que permita coordinar y mejorar los procesos que se desarrollan dentro de la comisión y optimizar así los servicios. 
(Redacción, página 02) 

Síntesis-CDHEH califica auditoría de Enterprise Worldwide: (Adriana Ramírez, página 07) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-DIF Pachuca presidirá reunión en Cozumel: Esta semana la presidenta del Sistema DIF Pachuca, Gabriela 

Castañeda de García, asistirá a la reunión de la Red de Ciudades Amigas de la Infancia en Cozumel, Quintana Roo, organismo 
del cual es presidenta. Dicha reunión es para presentar los avances de la campaña contra violencia sexual contra los niños. 

"Nos vamos a Cozumel el 2, 3 y 4 de abril vamos a estar por allá en la asamblea donde ahora como Ayuntamiento de 
Pachuca nos toca prescindir. Vamos a tener ponentes que vienen desde UNICEF España, Gregorio Aranda quien es el creador 

de Ciudades Amigas de la Infancia en ese país", señaló. La participación será mediante talleres, conferencias y paneles de 

intercambio de experiencias entre los más de 50 municipios que integran la Red. "Tendremos participación de la UAM-
Xochimilco, obviamente de UNICEG México y ahora como un nuevo aliado viene la ONU que va á estar participando, entonces 

ya regresando les platicaremos qué acciones tomamos y que compromisos adquirimos entre los municipios participantes", 
añadió Castañeda. Actualmente hay 11 municipios hidalguenses en la Red, esperando que para antes de que termine el 

semestre puedan ser más. "Esperemos que antes de junio tengamos una reunión de trabajo con algunos municipios que 

están interesados pero luego por falta de coordinación de agendas no las hemos podido tener", finalizó. (Alejandro Suárez, 
página 09) 

El Independiente-Iniciará tesorería municipal procedimientos contra morosos del predial: A partir de abril 

aquellos contribuyentes morosos que no pagaron el impuesto predial durante los tres primeros meses del año, la tesorería 
municipal les aplicará procedimientos administrativos que llegarían hasta el embargo. La titular de la dependencia Liliana 

Verde Neri informó el inicio del programa de cobro coactivo de dicho impuesto con que enviarán a casas de contribuyentes 
morosos a partir de un año hasta tres invitaciones para que realicen el pago, en caso de no obtener respuesta, remitirán un 

requerimiento y posteriormente iniciarán procedimiento de ejecución, es decir el embargo. “No tenemos un monto definido a 
recaudar además del número de procedimientos que haremos, pues dependemos que la población pague con los descuentos 

y también la mayoría de la población acude tras entregarle las invitaciones”, indicó. La funcionaria municipal consideró que la 

medida es para mejorar la recaudación aunque lo importante, dijo, es que más contribuyentes paguen. “Es nuestro objetivo 
(aumentar recaudación), lo más importante es que más personas paguen, que sea un gravamen equitativo y todos pagamos 

para no aumentar los impuestos”, apuntó. En entrevista, Verde Neri comentó que la tesorería municipal incentiva el pago “por 
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las buenas” a través de descuentos y entrega del seguro contra robo de contenidos, pero a pesar de esas facilidades hay 

quienes no lo aprovechan y contra ellos serán duros. “Como autoridad fiscal puedo ser dura y poco política pues el impuesto, 

por definición, es una obligación, no es una opción de pago y tengo la obligación de requerir y llegar hasta las últimas 
consecuencias para obtener el pago de la contribución”, mencionó. Una vez concluido marzo, las y los funcionarios de la 

dependencia municipal analizarán las colonias más morosas de Pachuca, así como las cumplidoras, con esa información 
entregarán invitaciones para realizar el pago. La tesorera explicó que las colonias más cumplidas son: Doctores, Centro y 

Morelos, en cambio los fraccionamientos Paseos de la Plata, Valle del Sol y Haciendas de Hidalgo están en la mira. 

“Regularmente las que más cumplen son las colonias céntricas de la ciudad y las más incumplidas son en los nuevos 
fraccionamientos”, comentó. A decir de Liliana Verde esto ocurre porque hay casas sin habitar o quienes viven ahí no radican 

en la ciudad.“Lo que hicimos es instalar módulos en las colonias morosas para que en fines de semana la población pueda 
pagar y tuvimos éxito”, indicó. (José Manuel Martínez, página 06) 

El Reloj-Ayuntamiento de Pachuca en abril irá por morosos de predial: (Yina Bautista, página 06) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Los grupos del PAN en Hidalgo: Como a nivel nacional, en el estado de Hidalgo existen dos grupos que se disputan la 

dirigencia del Partido Acción Nacional. Y es que la otrora ideología blanquiazul de décadas pasadas en donde toda la ropa 
sucia de lavaba en casa quedó en el olvido. Tras dos sexenios en el gobierno federal, el panismo de todo el país aprendió del 

oficio de la política y ahora lo aplica a placer en sus filas y en los comités de los estados. La contienda entre las fórmulas que 
encabezan Gustavo Madero y Ernesto Cordero, de donde saldrá el próximo presidente nacional del PAN, son el reflejo de la 

actualidad de dicho instituto político en el país: mensajes entre líneas y golpes bajos, por encima del interés real de una 

militancia que debería estar en proceso de reconfiguración operativa y modernización ideológica, con una extensa revisión a 
una plataforma política que debe adecuarse a los tiempos del país, a los tiempos del gobierno de Enrique Peña Nieto. ¿Qué 

ofrece el PAN como partido alterno al poder? Platiqué con su último dirigente nacional, Gustavo Madero Muñoz en su más 
reciente visita al estado y comentó que es precisamente una cosa la que le urge a Acción Nacional, desde su enfoque: 

modernidad. No parece haberse referido Madero a una cuestión de infraestructura o tecnología, sedes y edificios nuevos, sino 
a refrescar la presencia de dicho partido en todo el país. Su contrincante, Ernesto Cordero, ha señalado en diversos espacios 

que es él la fórmula del éxito panista, que no callará ante el reclamo social e incluso “que hará temblar al PRI”. En ambos 

casos, encontramos escenarios diferentes. Uno, el del dirigente políticamente correcto que ya conoce la estructura y 
militancia, que ya negoció con el gobierno federal y del que se dice no enemigo sino orgulloso colaborador en temas como el 

Pacto por México. Por el otro, el senador calderonista, joven y con ánimo de lucha política para enfrentar a sus mayores 
adversarios, a quienes sí ve como rivales dentro y fuera del ring de la política. La influencia ejercida por ambos personajes ha 

provocado que en todo el país surjan grupos al interior e Hidalgo no es la excepción. Mientras la dirigencia que aún mantiene 

Alejandro Moreno Abud, intenta imponer carteras dentro de las campañas a la dirigencia nacional y rumbo a su propia 
operación para intentar hacer lo propio por un periodo más en el PAN estatal, han resurgido en un espacio sólido un grupo de 

panistas hidalguenses que quieren hacer valer su derecho político y de presencia en el blanquiazul. De un lado, los 
Morenistas, aparentemente agrupados desde el comité estatal, y por el otro, los distanciados con su liderazgo local y que han 

tomado bandera con el propio Gustavo Madero: alcaldes, ex delegados federales, diputados locales y federales, entre otros 

más. La disputa por el PAN parece estar más viva que nunca y mucho del futuro en el estado, dependerá de el resultado del 
18 de mayo con la llegada del nuevo presidente del partido. 

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

SEÑORES DIPUTADOS, SEAN SERIOS; DON ERNESTO MÉTALOS AL ORDEN: Los diputados de nuestra Congreso local 
como que se esfuerzan en dar la nota frívola con acciones que los pintan como tales, aunque debemos de pensar que no lo 

quieren así, pero sólo algunos de ellos, esto lo debemos de subrayar porque no se vale tampoco generalizar por  las acciones 
de algunos que se quieren pintar de niños héroes, a toda la Cámara de Diputados de Hidalgo que en líneas generales, bajo la 

guía de un política experimentado como lo es ERNESTO GIL ELORDUY, se mantiene como un poder de buen perfil.  Pero 

dentro de este esfuerzo colectivo de madurez, aunque tampoco se puede hablar de excepcionalidad, por desgracia, empieza a 
haber manifestaciones de frivolidad o de simpleza que puede afectar la presencia de todo el Congreso y pintarlo como un 

colegiado de medio pelo, por las iniciativas o decisiones de algunos de sus integrantes que de pronto se atreven a subir a la 
tribuna supuestas iniciativas que sienten como de GRAN beneficio para Hidalgo y que no dejan de ser meras ocurrencias 

nacidas de una plática entre cuates, o de una simple observación personal, pero por lo visto sin que tengan mayor sustento 
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que el saberse con la capacidad para ocupar la tribuna del pueblo que se debe ocupar, por lo menos eso se piensa, para 

asuntos más importantes y serios. QUE NO SE ESCUPA EN EL SUELO, ¿VA EN SERIO O ES VACILADA? Hace unos días la 

diputada del PRI Rocío Tello por el Distrito I Pachuca Poniente, propuso frenar en los 84 ayuntamientos del estado los 
escupitajos por antihigiénicos y deplorables y por ser causas de la tuberculosis, pues las bacterias permanecen vivas hasta 74 

horas. Desde luego su iniciativa causó sorpresa en los presentes, y después sonrisas a nivel general, porque seguramente 
tiene buenas intenciones de parte de la legisladora, pero como que no tiene el conocimiento de lo que es nuestra gente y 

nuestro estado, porque si asuntos más urgentes y más conectados a la salud como lo es no tirar basura y con reglamentos 

establecidos se lo pasan por el arco del triunfo nuestros ciudadanos, ya se imagina uno los letreritos de “A quien escupa, 
multa de tanto o cárcel”, para que ese lugar se convirtiera en un verdadero relajo. Cuando uno escucha o se entera de este 

tipo de iniciativas es cuando se pregunta si los señores diputados no tienen asesores que les digan o les aconsejen las cosas 
que de verdad le hacen falta a la gente y cuáles se van a convertir en el hazmerreir de la ciudadanía. Esta propuesta de la 

diputada Tello que va que vuela para el chiste del año. Y no es el único caso de un legislador que le quita seriedad al 
Congreso. No hace mucho el señor diputado por el distrito XIII de Huejutla OMAR DALADIER ZERÓN FLORES fue premiado 

como uno de los mejores diputados de México, por una empresa que se dedica a VENDER el premio TLATOANI en muy buen 

dinero. El ridículo que se hace al comprar el premio es muy grande y ha sido denunciado en todo el país, pero el señor 
diputado tiene su Tlatoani y el Congreso en pleno, la vergüenza de saber que uno de sus diputados compra premios. Así el 

Congreso no gana el respeto. Y es en donde el Presidente de la Junta de Gobierno don ERNESTO GIL ELORDUY que tiene 
bien ganada fama de ser un político serio y de gran trayectoria, les debe ayudar para que no hagan el ridículo y aprendan 

que se hace carrera con trabajo serio y no con iniciativas de caricatura como esta de no escupir en el suelo, y que los premios 

los da la ciudadanía por los logros que se tengan por el deber cumplido. De otro modo, lo que se gana es la burla de todo 
mundo y se afecta a algo tan serio como es el Congreso de Hidalgo. 

 (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

PRI, ¿Quién para Pachuca?: Es indudable que las denominadas nuevas generaciones de militantes del Partido 
Revolucionario Institucional requieren a veces consejos de la militancia “clásica”, en especial a la hora de tomar decisiones. 

Inmerso en esa nueva generación de tricolores, aparece Ricardo Crespo, quién en distintos momentos de su gestión, se ha 
visto apoyado por personajes como Gonzalo Badillo y Efraín Arista, dos veteranos que a decir verdad “más saben por viejos, 

que por priístas”. Salvo en el Partido del Trabajo, donde los líderes ya se convirtieron en caciques, este 2014 es un año de 

renovación en sus dirigencias para la mayoría de los partidos. Así es como el Revolucionario Institucional va en ese tren de 
cambio, y muy posiblemente antes de que inicie el proceso electoral federal, en octubre próximo, el tricolor podría estar 

“estrenando” dirigente, tanto a nivel estatal como en algunos municipios, incluida la capital del estado. Si las estructuras de 
ese instituto político mantienen el ejercicio de dar oportunidad a los nuevos cuadros, es posible que “caras” nuevas aparezcan 

para conducir al PRI en la contienda donde se renovará el Congreso federal. Así como está anunciado el cambio de Ricardo 

Crespo, quien se perfila como un “jugador” viable para los próximos comicios, Bernardo Arista, el denominado “hijo de tigre 
pintito”, podría ser sustituido de la dirigencia en la capital hidalguense. Para suceder a Arista, suenan contados nombres, son 

mujeres y hombres de la denominada “nueva camada”, que bien podrían tomar el control de un partido al que en las pasadas 
elecciones federales estadísticamente no le fue muy bien en la capital. Entre los nombres que se mencionan en los pasillos del 

PRI aparece con frecuencia el de Ignacio Ibargüengoitia Franzony, actual subsecretario de Desarrollo Regional y 

Concertación, personaje cercano al secretario de Planeación Alberto Meléndez Apodaca. En 2013, Ibargüengoitia Franzony 
estuvo muy cerca de alcanzar la nominación como candidato a diputado local por la capital del estado, sólo que la disposición 

de su partido de entregar o cumplir con las llamadas cuotas de género, evitó la postulación del joven funcionario. Ignacio 
Ibargüengoitia ha tenido un desempeño discreto pero efectivo, pues entre sus principales encomiendas, figuran la de ser un 

enlace permanente de Planeación con todos los coordinadores regionales, lo que le permite tener un “pulso” siempre actual 
del escenario social y político de todas las regiones del estado. Además, el subsecretario de Desarrollo Regional, funge como 

vinculo efectivo entre el Gobierno estatal y los delegados, con la tarea específica de que los proyectos y recursos federales 

puedan convertirse en tareas de Gobierno, labor que a veces se torna difícil, sobre todo por la bipolaridad de algunos 
delegados o delegadas de las instancias federales. Sin duda, Ibargüengoitia es una carta importante para el PRI pachuqueño 

ante la renovación, que casi está a la vuelta de la esquina. 

 
(Edmundo Pineda, página 07) 

  

http://www.diarioelreloj.com.mx/index.php/editorial/16562-pri?-?quien-para-pachuca?
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Vía Libre-deslinde… 

La sesgada visita de Madero: La visita de Gustavo Madero Muñoz a Hidalgo para solicitar el voto de la militancia para su 

reelección como presidente nacional del Partido Acción Nacional (PAN) fue aprovechado por una de las pandillas locales para 
alejar a sus adversarios de quien aseguran ganará la elección interna como parte de una estrategia a mediano plazo para 

intentar con apoyo central hacer contrapeso al presidente del Comité Directivo Estatal Alejandro Moreno Abud. El presidente 
municipal de Tezontepec de Aldama Asael Hernández Cerón a través de la Unión Nacional Ciudadana El Maquío, A. C. (Unci) 

aliado a su homólogo de Tulancingo Julio César Soto Márquez se apoderaron del evento al que acarrearon alrededor de 200 

personas de ambos municipios por recomendación de su operador el ex delegado de la Secretaría de Economía Cornelio 
García Villarreal. Porque el objetivo fue presentarle a Gustavo Madero un panorama parcial, sesgado de las condiciones que 

privan en el panismo hidalguense para lo cual luego del evento que cambiaron de última hora del jardín a uno de los 
pequeños salones del complejo para eventos ubicado al poniente de la ciudad fue llevado a Pachuquilla una comida privada 

en el restaurante Mary Cristy donde intentaron desacreditar el trabajo de Moreno Abud. Quien nunca fue por cortesía política 

invitado ni informado de la actividad proselitista, incluso fueron invitados de último momento y selectivamente algunos 
medios de comunicación cuyos reporteros solo alcanzaron a entrevistar a Gustavo Madero y a lograr una versión parcial de 

los conceptos vertidos por el candidato a la presidencia del PAN ante los dos centenares de seguidores. Lo que refleja que la 
lucha intestina nacional agudizó la guerra local de pandillas, ante la fortaleza de la corriente de Alejandro Moreno que puede 

consolidarse con su reelección en septiembre; buscan apoderarse de la relación con Gustavo Madero que todo indica se 
mantendrá al frente de Acción Nacional para ante la falta de presencia y base  luego de la manipulación del acto de campaña 

tener su respaldo para atacar a su enemigo y seguir obteniendo posiciones y beneficios sin trabajo partidista. 

(Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Balcón Político… 

Un conflicto sin resolver : La mañana del 31 de agosto de 2010, el ex alcalde de Ixmiquilpan, Cirilo Hernández Quezada, 

recorría sus tierras en la comunidad La Estancia, municipio de Chilcuautla, cuando de pronto se oyeron los disparos, uno de 
ellos dio en su humanidad. Una semana después, el 5 de septiembre, Cirilo Hernández falleció. Pero su muerte no ha 

terminado con un añejo conflicto agrario entre los pequeños propietarios de La Estancia, con los comuneros de El Alberto, 
municipio de Ixmiquilpan, quienes pelean la posesión de 81.5 hectáreas de tierras que dividen ambas comunidades y ambos 

municipios. Apenas en días recientes el problema se reavivó y en ambos lados los campesinos colocaron barricadas, en 
espera de una agresión de uno u otro lado, pues los dos grupos insisten en que las tierras son de ellos. Ni el decreto 

gubernamental correspondiente, que establece los límites entre ambas localidades, han frenado las agresiones mutuas y el 

problema se agrava pues las autoridades no han sido capaces de conciliar con ambos grupos ni poner fin a un viejo pleito de 
tierras. La semana que termina, la diputada local del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Imelda Cuéllar Cano, 

exhortó al Poder Ejecutivo, a la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) y a la Procuraduría General de Justicia del 
Estado de Hidalgo (PGJEH), para hacer valer el decreto respectivo y finalizar con una añeja disputa. Recordó que de acuerdo 

con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en Hidalgo el 46 por ciento de la extensión territorial 

son ejidos y comunidades, donde la imprecisión sobre los límites entre uno y otro predio, genera conflictos que se resuelven 
con enfrentamientos como el ocurrido en agosto del 2010. Es de esperarse que las autoridades correspondientes atiendan 

este llamado a no permitir que se desborden las pasiones y se mantenga latente el riesgo de inestabilidad social, sobre todo 
en una zona tan aguerrida como es el Valle del Mezquital, donde los problemas no faltan. 

 (Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Opinión… 

 

Del IFE al INE, ¿salto al vacío? 
 

Todavía no debuta en sociedad el INE y ya comenzamos a extrañar al IFE. Desmontar al Instituto Federal Electoral fue una 
decisión tomada al calor de una negociación política sobre otro tema, el de la reforma energética. Puede afirmarse, sin 

exagerar, que el INE no venía al caso, pero ya toca a la puerta. No queda otra opción que abrirle. El IFE cumplió hace poco 
23 años de existencia. Su creación fue una de las consecuencias virtuosas de la controvertida elección presidencial de 1988, 

aquella que anunció, sin espacio para la duda, el fin de la era del partido hegemónico, casi único. El gobierno y su partido 

dejaron de ser los protagonistas únicos del quehacer político en el país. El IFE se transformó en tiempo récord en una 
institución fundamental de la democracia en México. Emprendió tres tareas estratégicas que vale la pena rescatar hoy que 

http://www.diariovialibre.com.mx/la-sesgada-visita-de-madero/
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pasará al archivo muerto: la  construcción de un padrón electoral confiable, que antes no existía. También la creación de la 

credencial para votar con fotografía, hoy de uso generalizado y además un programa de capacitación que forjó un grupo de 

profesionales en la organización de los comicios. Se trata de logros enormes, de avances indiscutibles, que las nuevas 
generaciones de ciudadanos deben aquilatar, pues fueron resultado de décadas de lucha por parte de grupos e individuos 

decididos a establecer en el país un sistema democrático. . La creación del IFE iba en consonancia con el ambicioso proyecto 
modernizador de aquellos años, que buscaba convertir al país en un actor global, como lo demuestran las negociaciones para 

un Tratado de Libre Comercio entre los países de América del Norte. Un logro relevante del IFE, que por desgracia se ha 

deslavado, fue su ciudadanización. Esto preparó el terreno para la alternancia política del año 2000; impensable con un 
andamiaje institucional diferente, antiguo. No obstante, en una paradoja cruel, la alternancia no dio lugar a una 

ciudadanización irreversible, sino que el fin del antiguo régimen, que tenía a la Presidencia de la República en el centro del 
universo político, redistribuyó el poder. Los partidos políticos salieron ganando y asumieron un protagonismo que resultó, a la 

postre, dañino para el IFE. Los partidos políticos desplazaron a los ciudadanos y comenzaron a disputarse el control del 
instituto a través del sistema, siempre conflictivo, del reparto de cuotas. La atención se concentró en ver qué tantos 

consejeros podía designar cada partido para que lo favorecieran a la hora de tomas decisiones, pues le debían su cargo al 

partido que lo propuso. Una fórmula envenenada que llegó para quedarse. El momento más díficil de la historia del IFE fue la 
noche de la elección presidencial del 2006 cuando el consejero presidente fue incapaz de señalar al ganador de los comicios. 

La diferencia entre el candidato ganador y el que ocupó el segundo lugar fue un puñado de votos. Apenas medio punto 
porcentual. Este escenario, casi imposible de imaginar, dejó exhausta a la institución. A pesar de esa circunstancia 

complicadísima, el IFE persistió. Por eso resulta extraño, por decir lo menos, que la elección del 2012 donde el candidato 

ganador tuvo una ventaja de tres millones de votos sobre el segun, do lugar y de siete millones de votos sobre el tercer 
lugar, haya sido la última en la historia del instituto. Peña Nieto ganó. Hubo pataleo, pero nada parecía indicar en ese 

momento que el IFE tenía los días contados. El equipo de Peña Nieto realizó en diciembre del 2012 una jugada sorpresiva que 
encarriló su gobierno: la firma del Pacto por México, un mecanismo de concertación al más alto nivel que le permitió al 

gobierno proponer una ambiciosa agenda de reformas estructurales. En ese lance, con críticas fuertes provenientes de sus 
propios correligionarios, Gustavo Madero, dirigente nacional del PAN, ahora con licencia, empujó la aprobación de una nueva 

reforma político electoral que incluía la desaparición del IFE. Si alguien en el PAN piensa que su candidata, Josefina Vázquez 

Mota, quedó en un lejano tercer lugar por culpa del ¡FE no supo leer los resultados. El PRI perdió dos elecciones 
presidenciales consecutivas con un número similar de gobernadores a los que ahora tiene, de manera que desaparecer los 

institutos electorales estatales y crear un Instituto Nacional fue un despropósito colosal. Una coartada burda. Pero el cambio 
se hizo. El ¡FE se va. Los partidos lo empujaron al barranco. Muchos analistas, incluidos algunos expertos en cuestiones 

electorales, han externado su inquietud y preocupación de que el cambio sea, un salto atrás o, peor aún, un salto al vacío. 

Los ciudadanos aceptaron al IFE y no pedían su desaparición. Los partidos, en una jugada para crear condiciones  que les 
ayuden a ganar, se fueron por la libre, sin consultar a la población que representan. Para eludir responsabilidades de la 

derrota apuntaron al IFE. Puede adelantarse que los partidos perdedores exigirán en su momento la desaparición del INE por 
las mismas razones. En los próximos días atestiguaremos el tramo final de la conformación del nuevo Consejo General. Todos 

los días la prensa nacional reporta los jaloneos entre los partidos para imponer a los suyos. Olvidan que lo que la gente 

demanda es certidumbre y un árbitro competente e imparcial. Por momentos parece que todo lo que tocan los partidos se 
convierte en lodo. Una dosis de decoro político no vendría nada mal. Si ya destruyeron una institución que no merecía morir, 

que no desprestigien a otra antes de que nazca. 
 

(Guillermo Ortega) 

Criterio-La Silla… 
 

Norma Edith: nunca más: Misión cumplida por parte de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo 
(PGJEH), pues en apenas unos días lograron descubrir a los asesinos de una joven estudiante de preparatoria en Cuautepec, 

Hidalgo, y capturarlos para ser llevados ante la justicia. Los asesinos de Norma Edith Pérez Ortega fueron tres; uno de ellos 

menor de edad. Estos desalmados la esperaron una tarde en un terreno despoblado sobre el cual ella solía transitar de 
manera regular, la atacaron sexualmente y la estrangularon. Luego, como remate de su salvajismo, abandonaron el cuerpo e 

intentaron hacer su vida normal. Pero para fortuna nuestra, de la sociedad, los agentes investigadores de la PGJEH hicieron lo 
que todos esperamos de hombres y mujeres preparados para ello: se pusieron a indagar y en apenas unos días dieron con los 

asesinos. Una vez resuelto el caso sólo nos queda esperar que los impartidores de justicia también cumplan con su tarea a 
fondo. Que los asesinos paguen su terrible crimen con todo el peso de la ley, y que ninguna artimaña permita a los 

delincuentes salir libres. Pero en todo esto queda pendiente algo importante: la prevención. Resulta indispensable que 

podamos construir una sociedad en la que nunca más ocurran crímenes de este tipo. Una sociedad en la que tengamos la 
tranquilidad de que nuestra familia, nuestros hijos e hijas, puedan salir a la calle sin necesidad de ir escoltados. Autoridades 
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estatales y municipales; educadores; líderes, religiosos y de opinión; y padres de familia debemos trabajar para inculcar 

valores a largo plazo y para todos. Que nunca más se repita un hecho tan triste como el de Norma Edith 

 (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que quienes ven la procesión y no se hincan son los regidores del municipio de Singuilucan, quienes dejaron solo al 
alcalde José León en su intento por mejorar las finanzas del ayuntamiento, pues a pesar que este se redujo su salario, los 
integrantes de la asamblea municipal prefirieron seguir con sus altos sueldos, tanto que ya hasta ganan casi lo mismo que el 

edil, por lo que se han convertido en el centro de una serie de críticas por parte de la Auditoría estatal y de los propios 

pobladores. 

:Que tal parece que pasar desapercibidos es un requisito para integrar las filas del Partido Verde en Hidalgo, pues ahora 
quien se hizo el aparecido en un evento público en Pachuca desde que concluyó la anterior legislatura es el ex diputado local 

Christian Pulido Roldán, de quien dicen ahora anda muy ocupado en la Secretaría de Organización de su partido y en 

la renovación de la dirigencia estatal, en donde están puestos sus anhelos inmediatos. 

:Que el director de Seguridad de Huejutla, Juan Carlos Vega y el propio alcalde Alfredo San Román ya no saben qué 
hacer con el rumor que ha surgido en Huejutla sobre una supuesta banda dedicada al tráfico de infantes, pues aunque 

oficialmente dicen no tener reportado ningún caso de este delito, dicen que la población ha caído en una especie de sicosis 

colectiva, pero lo peor es que ni el secretario de seguridad ni el edil han hecho por calmar los ánimos en esta región. 

:Que fue el propio alcalde de Tepeji del Río, Fernando Miranda, quien pidió al área de Contraloría una investigación al 
proceso de entrega de documentos por parte de una cadena de tiendas extranjera que construye una en el municipio, pero 

además, el gobierno del estado inició otra investigación para detectar si no hubo irregularidades en los permisos otorgados 

por la administración municipal, aunque eso es lo primero que debería de saber el alcalde, quien se quiere lavar las manos. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 
 

“Estos productos cuentan con certificación y a nosotros esto es lo que nos importa. Lo que pretendemos con estas 
negociaciones es contar con un proveedor formal que nos asegure que el proceso de siembra” 

Julio Bravo Bautista 

PRESIDENTE DE LA CANIRAC EN HIDALGO, SOBRE LA INCLUSIÓN DE PRODUCTORES HIDALGUENSES 
 

“Como en todos los casos siempre llega a haber diferencias de último minuto, siempre se pone un poquito más álgido en el 
periodo de Semana Santa porque es cuando tienen actividades la gente de El Alberto” 

Fernando Moctezuma Pereda 
SECRETARIO DE GOBIERNO DE HIDALGO, SOBRE LA TREGUA PACTADA ENTRE LA ESTANCIA Y EL ALBERTO 

 

“Este es un partido de la legalidad, que el tema se atienda en las justas dimensiones de las autoridades competentes, en este 
caso deberá de acudir y hacerse responsable de sus actos el presidente municipal” 

Ricardo Crespo Arroyo 
LÍDER DEL PRI EN EL ESTADO, SOBRE EL PROCESO CONTRA EL ALCALDE DE TEPEHUACÁN DE GUERRERO. 

 

(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que se esperan más ajustes en la estructura de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo. Se sabe que ya se 
analizan en qué áreas habrá movimientos y cuales serían los perfiles idóneos para cubrir los espacios. Se habla que sobre la 

mesa están los relevos de directores generales y en otros niveles. 

que un diputado local priísta ha hecho sus buenos ahorros, derivado de ello, ya invierte en negocios. Apenas en días 

pasados inauguró una llantera por el rumbo del Bulevar Colosio, con la asistencia de otros legisladores locales, quienes 
se dieron cita en ese evento donde se puso en marcha el establecimiento. 

que la controvertida alcaldesa de El Arenal, Adelfa Zuñiga, le ha faltado adquirir sensibilidad y madurez política a lo largo 
de su carrera, más ahora que gobierna su municipio por segunda ocasión. Con motivo del relevo de los delegados 

municipales, tanto en la cabecera y las comunidades, se enfrenta con los habitantes de la comunidad de El Jiadi, quienes no 
aceptan la imposición de Adelfa Zuñiga, quien hace oídos sordos y no escucha a la comunidad, a tal grado que a los 

empleados municipales originarios de esa localidad ya fueron despedidos por manifestarse contra la presidenta municipal. 

que este lunes, durante la reunión de Parlamentarios para el Hábitat, ha desarrollarse en la capital del estado, el 

diputado Javier Amador de la Fuente asumirá la presidencia del consejo directivo del grupo de parlamentarios 
hidalguenses en la materia, en presencia de Erik Vittrup Christensen, director de la Oficina para América Latina y 

el Caribe de la ONU-Hábitat y del mandatario hidalguense José Francisco Olvera Ruiz. 

que a los exdirigentes de la Sección XV del SNTE, Moisés Jiménez Sánchez y Alejandro Soto Gutiérrez, se les 

acusa por parte de la base magisterial estatal de haber dispuesto del dinero de sus cuotas sindicales durante la gestión de 
Mirna García López, para pagar las multas a más de cien profesores que cambiaron su domicilio en aquel triste episodio en 

el que Moisés Jiménez y Alejandro Soto quisieron ganar la elección para diputados federales, cometiendo el delito de 
turismo electoral. 

que en días pasados los hermanos Guillermo y Jesús Durán Olvera entregaron a la dirigencia estatal del PRI las 
canchas deportivas que por espacio de casi diez años administraron, mismas donde se realizaban no sólo actividades del 

partido, también torneos, entre ellos el de los medios de comunicación. El traspaso se debió a que la dirigencia del 
tricolor decidió otorgar el papel de administrador a la oficina de promoción deportiva del PRI Hidalgo. 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Mortalidad materna e infantil: el error más grave de México 

 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

 

Suena en Radio Pasillo que la semana fue difícil para el directivo del equipo de futbol Pachuca, Andrés Fassi, 
quien tras los hechos de violencia ocurridos en el estado Jalisco fue señalado como responsable de haber 
“importado” a México las llamadas “barras” o “grupos de animación”, que más alentar a su equipo basan su 

estrategia en intimidar al contrario, además de que últimamente se han convertido en auténticos nidos de 

delincuentes. Gerardo Liceaga, ex comentarista de Televisa y actual diputado federal por el PRI, pidió al argentino aportar 
algo a la solución de la problemática, pues fue Fassi quien las trajo a finales de la década de 1990 al contratar a un grupo de 

costarricenses para que organizaran aquí la Barra Ultratuza, primera que se formó en el país. 

En respuesta, el también directivo tuzo, Jesús Martínez, aseguró que en el estadio Hidalgo (aunque él lo llama “Huracán”) no 

ha habido ningún problema, pues “cuando vienen grupos difíciles a esos les metemos mayor seguridad, y cuando hay 
problema es del equipo contrario”, como recientemente ocurrió con los seguidores de Pumas y América. Pero aquí el asunto 

no es señalar a quien hoy causa los destrozos, sino analizar las causas de que las porras convencionales hayan degenerado 
en grupos de vándalos, lo cual vuelve a apuntar hacia Fassi. Para rematar, Martínez señaló que su “grupo de animación” no 

va a desaparecer, contrario a lo que han hecho equipos como Guadalajara, que tienen la firme intención de hacer que los 
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estadios de futbol vuelvan a ser espacios de entretenimiento familiar y no sitios de alto riesgo. 

En Radio Pasillo se comenta que en la contienda para renovar dirigencia en la sección 20 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud, la actual secretaria general, Sonia Ocampo, prepara una 

argucia legal para reelegirse por segunda ocasión. Si no lograra este cometido, Ocampo tiene un plan B. Gente cercana 
a ella asegura que buscaría “heredar” el cargo a su hijo Azael Soto, quien tiene una averiguación previa ante la PGJEH por 

haber golpeado brutalmente a un matrimonio durante una celebración del gremio, apoyado por los hermanos Pablo y Marcos 

Hernández. 

(Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 

Más atropellamientos  
Algo pasa que la forma de conducir empeora cada vez más en al capital hidalguense. Con o sin radar, el resultado parece ser 

el mismo: una tendencia abierta a no respetar los límites de velocidad. Resulta que todos llevan prisa, amén de un interés 

mayúsculo por agredir al que va adelante, al que se le atraviesa en el camino. Hay pues síntomas claros de una sociedad 
enferma. El atropellamiento y muerte de una mujer en el bulevar Felipe Ángeles, justo frente al estadio Hidalgo, es una de 

tantas muestras de la inconciencia de los conductores. Está claro que el cobarde huyó del lugar de los hechos. El asunto 
también es que ya no se trata únicamente de juniors en autos nuevos, sino de personas maduras e incluso mujeres, que se 

comportan como verdaderos criminales. Algo debe hacerse, porque las muertes por atropellamiento crecen día con día. 
 

Boberías en el Congreso 

A falta de seso, algunos diputados y diputadas, han decidido competir para ver quién presenta la iniciativa de ley más boba e 
intrascendente. Una ya lleva la delantera para castigar severamente a los que escupan en la calle. Pareciera que no tendrá 

rival, pero todo indica que será ella misma la que se supere, porque ya tiene en el maletín otra sesuda iniciativa, para acabar 
con aquellos que gustan de echarse gases en lugares concurridos, e incluso en la intimidad de sus casas. Todos podrán 

denunciar a esos gaseosos o gaseosas sujetos. Anda inspirada la legisladora, anda inspirada. 

 
Cumplió años el Centro de Estudios de Población de la UAEH 

Está claro que ni por equivocación mencionaron en la pomposa ceremonia para conmemorar un nuevo aniversario del Centro 
de Estudios de Población de la UAEH, que éste fue fundado por la doctora Irma Eugenia Gutiérrez y el doctor Pablo Vargas 

González. Tampoco que han sido los que más publicaciones realizaron en dicha institución. Nada, por críticos no existen ni en 
la memoria. Y eso no se vale. Reconocer lo que académicos de primer nivel han hecho por la UAEH es algo que ennoblece a 

todos. Pero no, ni se acordaron. Mal, muy mal. 

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Pese a que el espacio para atender a todos los visitantes que acuden cada año a las actividades con motivo de la feria de 

Pachuca ya no es suficiente aún no logra concretarse cambio alguno, aunque también es cierto que ya fueron presentadas 
varias propuestas encaminadas cuando menos a considerar opciones para mejorar los servicios y atractivos ofrecidos en el 

sur de la ciudad. Por lo pronto habría que pensar ya que la capital del estado se expande y tiene nuevas necesidades. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: José Juan Viggiano. Este integrante de la familia Viggiano Austria como diputado por el Distrito XV, cuya cabecera 

es Molango de Escamilla, demuestra sus habilidades para así contribuir a propiciar los escenarios que permitan a los 
hidalguenses acceder a un mejor futuro. Cabe recordar que José Juan fue, por mencionar sólo algunos puestos, coordinador 

regional en Molango y alcalde de Tepehuacán de Guerrero. 
 

Abajo-: Guadalupe Chavez. Chávez Acosta, quien aparece como la diputada por el Distrito Zimapán, anduvo muy ausente 

en el Congreso la semana pasada. Aunque aún no son los claros los motivos de su inasistencia, lo que sí resulta evidente es 
que fue muy notorio que la legisladora Chávez Acosta faltó. Habrá que esperar para saber cuáles fueron las causas de esta 
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situación.(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

Durante la reunión del Consejo Político estatal del PRI en Mineral de la Reforma todos los asistentes 

destacaron la unidad y el llamado al trabajo del gobernador Francisco Olvera, pero en el evento hubo un 
inconveniente que obligó a agilizar la orden del día: el calor. 

La sede del evento fue el auditorio ubicado en la cabecera municipal, el cual no cuenta con ventilación y para 
colmo la reunión inició al medio día de un caluroso sábado. 

Los asistentes, todos, primero se quitaron chamarras y suéteres, luego buscaban alguna revista, periódico o papel para 
abanicarse pero ante la aglomeración la permanencia fue un castigo. Un detalle que pasaron por alto al planear el evento. 

 

COLMO 
La Caasim lanzó una alerta a la ciudadanía para que no se deje sorprender, luego de detectar falsos 

inspectores que visitan diferentes zonas de Pachuca con el fin de aprovecharse de los usuarios. 
Pidieron a la ciudadanía que verifiquen la identidad de cualquier persona que pudiera llegar a su domicilio y 

presentarse como personal de la Caasim. 

Agregaron que tampoco hay que entregarles dinero y reportar a estas personas para acabar con los abusos. 
 

ROBO 
En Singuilucan fue detectada una toma clandestina en los ductos de Pemex, a través de la cual se extraía 

gasolina. 
Lo grave es que junto a la toma había una pipa cargada  con el combustible, la cual llevaba algunas horas en el 

lugar. 

A pesar de que las autoridades no detuvieron a nadie en el lugar, queda claro que es personal de la propia paraestatal el que 
está inmiscuido en el robo ya que las tomas son hechas por manos expertas y en momentos en que la presión de los ductos 

es baja. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Creó FCH fosa de 80 mil muertos: El hombre que sacó al PRI de Los Pinos tiene en su oficina la foto 
institucional de Enrique Peña Nieto, el político que hizo que el tricolor regresara al poder presidencial.  Vicente Fox 

Quesada recibe a EL UNIVERSAL en el rancho San Cristóbal, en Guanajuato, donde tiene una réplica del despacho que 
ocupara en el periodo 2000-2006.  Ahí, entre sillas de montar y acrílicos con fotografías de los jardines de Los Pinos, explica 

las razones de su apoyo a la legalización de la mariguana. 
¿Por qué hay que legalizarla? 

Primero. Eso les reduciría poder económico a los cárteles. Segundo. Se vuelve un mercado abierto, los mismos capos pueden 

ser empresarios el día de mañana.  
 ¿Y los delitos del pasado? ¿Borrón y cuenta nueva? 

El perdón es una de las grandes virtudes del ser humano, y el perdón en política y en gobierno es de efecto inconmensurable. 
El perdón a los dictadores que se dio en Argentina, que se dio en Chile, que se dio en España, que se dio a todos, funcionó, 

permitió transitar a la democracia. Una vez que tú tienes a un “tipo” sentado en una mesa ya “fregaste”, ya de ahí “pal” real, 

ya es plática-plática-plática, negociación-negociación-negociación, y ya se acaban los balazos.  
 ¿Propone una mesa de diálogos con los cárteles? 

No es necesario, hay cosas que no tienes que escribir ni tienes que tratar públicamente y que suceden. Ellos (los capos) de 
buena manera van a cambiarse, van a empezar a decir “para qué ando aquí matándome, para qué ando arriesgando el 

pellejo, si puedo ganar mi dinerito de manera limpia”, y pagando altos impuestos por supuesto. En Wa- shington y en 

Colorado la “tajada de león” se la lleva el gobierno, y qué bueno.   
¿La legalización en la solución? 

Consumir drogas en exceso nunca es bueno. La moderación en el consumo, la decisión responsable de qué me conviene y 
qué no, es lo que funciona, pero para eso tú le tienes que dar información al ciudadano. En cigarrillos se la estamos dando, 

imagínate que ya en mariguana venga eso, formidable. Las prohibiciones no funcionan.  
Todos deberíamos de saber que consumir droga es malo y, sin embargo, Steve Jobs consumió por 10 años; sin embargo, los 

presidentes (Bill) Clinton y Barack Obama consumieron para probar de qué se trata.  
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 ¿Usted la ha conusmido? 

Yo no, nunca.  

¿Dejaría que sus hijos las consumieran si fuera legal? 
No, yo los educo para decirles “¿para qué te metes en eso?”, es que la información en casa es muy importante. Pero si al final 

ellos dicen “voy a probar” no los voy a agarrar a “cachetazos”.   
¿Nolo vería mal?  

Si lo hacen con moderación y bien hecho, como tus hijos o los hijos de otro.  

¿Cómo ve el sistema juducial? 
La justicia mexicana es todavía una gran interrogante, y si me dijeras si una reforma a todo el sistema judicial hubiera sido 

más importante que la de energía mi respuesta es sí; y ojalá esa reforma, que a nadie le interesa, se hiciera porque la justicia 
en México está muy rezagada.   

“Calderón, de mecha corta” 
¿Durante la transición hubo algún distanciamiento con Felipe Calderón? 

No, en ese momento fue al revés, tuvimos pláticas muy constantes. Y la única diferencia, es que yo insistí en que el Ejército 

no debía de llevarse a la lucha en las calles contra el crimen organizado, que eso era un error.  
¿Él lo planteó desde entonces? 

Yo se lo dije voluntariamente, yo ya anticipaba que por ahí quería caminar y con absoluta claridad y más de tres veces le 
señalé mi punto de vista, y claro yo tenía que respetar el de él, pero mi punto de vista era que no resultaba conveniente 

meter al Ejército a hacer una tarea policiaca; lo que es más, le di una receta, muy ranchera: "si quieres más gente pues 

cámbiales el uniforme, si ya están preparados cámbiales del verde al azul de policías, entonces ya tienes todos los policías 
que quieres".  

El Ejército no está para eso, los ejércitos en cualquier lugar del mundo normalmente son violadores de derechos humanos. 
Los ejércitos están para garantizar la seguridad de la Nación, y cuando la seguridad está en riesgo y la soberanía de una 

nación, bueno se puede ser muy cercano a violador de derechos humanos porque está un principio superior de por medio.  
¿Hoy en día cómo es su relación con el ex presidende Calderón? 

Fría, fea, lejana.  

¿En qué contexto se dio el distanciamiento? 
A partir de mis declaraciones en dos sentidos, yo estuve insistiendo que esto del Ejército no caminaba, que más y más 

muertos es lo único que estaba habiendo ¿Dónde están los procesos jurídicos para cada uno de los 80 mil muertos? Simple y 
sencillamente se hizo una "fosa común virtual" y se aventaron ahí 80 mil muertos que nadie averiguó, no hubo Procuraduría, 

simple y sencillamente se les presentó como culpables, nadie lo demostró; eso fue garrafal, terrible, eso en ninguna 

democracia debe de suceder, no puede ser que en aras de la paz y la tranquilidad agarres a golpes a todo mundo.  
¿Es equiparable a un genocidio? 

Es una violación flagrante al debido proceso que nos garantiza la Constitución a cada ciudadano; es una violación flagrante a 
los derechos humanos, el solo hecho de presentar a una persona en cuanto la capturan como culpable ante la opinión pública 

es una violación flagrante a los derechos humanos.  

¿Hubo en la transición algún pacto no escrito entre ustedes? 
Absolutamente no, somos dos caracteres totalmente diferentes, como el agua y el aceite. Maquiavelo decía "tú ganas el 

respeto de la gente ejerciendo de manera fortuita el poder", y entonces la gente te respeta por miedo; mi héroe, San Ignacio 
de Loyola, decía "tú ganas el respeto de la gente por la vía del amor, del diálogo y el convencimiento". Este es mi estilo, el de 

Calderón, que es de "mecha corta", es el otro estilo. Creo que Calderón armó de nuevo la "presidencia imperial", cuando mi 
esfuerzo fue por transformar la "presidencia imperial" del PRI de todos los tiempos.   

¿Está el crimen organizado detrás de la muerte de los secretarios de Gobernación? 

Tengo que quedarme con la idea de que fueron accidentes, mientras no se demuestre lo contrario. Si la lucha de Calderón 
contra el crimen se alimentó por su enojo, su deseo de venganza, por eso [su lucha habría sido] peor aun. (Rogelio 

Cárdenas Estandía, primera plana). 

La Jornada- Televisa y Tv Azteca, ganonas con la reforma: Grupo Salinas dio a conocer su postura sobre la iniciativa 
de leyes secundarias que el Ejecutivo envió al Senado, la que considera favorecerá al sector de las telecomunicaciones y al de 

radiodifusión en México. Aseguró que a través de su filial Televisión Azteca está abierta a la competencia y espera la entrada 
de los dos nuevos concesionarios que resulten de la licitación de señales para dos cadenas nacionales de televisión digital. 

Indicó que quienes trabajan en el grupo al que pertenece Televisión Azteca saben que „„para que México crezca debemos 
competir y cumplir con la ley. Azteca siempre ha estado en favor de la competencia y hoy le da la bienvenida a una iniciativa 

que la incentiva y mejora; sabemos que la competencia nos obliga a ser mejores‟‟. Para la segunda empresa televisora del 

país en tamaño, que no ha sido declarada preponderante ni sancionada por el Instituto Federal de Telecomunicaciones 
(Ifetel), las leyes enviadas al Senado „„marcan una buena ruta en tanto fomentarán la competencia justa y clara, lo cual 
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reportará beneficios a los usuarios, además de que promoverán la inversión privada en múltiples sectores de la industria. Con 

reglas claras todos tenemos mucho que ganar: los consumidores, las empresas y el país en su conjunto‟‟. Señaló que en 

radiodifusión vendrán dos nuevas cadenas de televisión, y con ellas las audiencias tendrán mayor oferta de contenidos. 
„„Habrá nuevas voces en el espectro y la pluralidad de nuestro país se verá reflejada en las pantallas‟‟, dijo. En 

telecomunicaciones la competencia generará mejores servicios y tarifas para todos los mexicanos. „„Las empresas deberán 
estar a la altura de las exigencias de los usuarios, y no al revés‟‟. En este sector, Teléfonos de México (Telmex) y América 

Móvil, ambas del empresario Carlos Slim, fueron declaradas preponderantes por el regulador. „„El Senado, como después la 

Cámara de Diputados, tiene en sus manos la aprobación de leyes que fomenten la competencia en las telecomunicaciones 
como motor de desarrollo, inversión y creación de empleos‟‟. Grupo Salinas aseguró que „„acompañará a los legisladores en 

este camino, pues creemos que todo lo que haga a México un mejor país para invertir, hacer negocios y generar empleos 
debe ser respaldado por todos‟‟. A raíz de la reforma constitucional en telecomunicaciones y radiodifusión, Televisión Azteca 

no ha sido un actor sobre el que el Ifetel haya tenido especial atención, a pesar de que es la segunda empresa de televisión 
más importante del país debido a que, conforme a la interpretación de regulador, el mandato fue declarar sólo a un 

preponderante en cada sector, de tal forma que en telecomunicaciones fueron las empresas de Carlos Slim y en radiodifusión 

fue Televisa, por lo que Azteca no está sujeta a ningún tipo de obligación asimétrica. Sin embargo, la empresa que encabeza 
Ricardo Salinas Pliego ha sido la más activa en reclamar al Ifetel que investigue y revoque los títulos de concesión de Dish y 

Telmex, por considerar que ejercen una concentración prohibida y que además de esa falta no merecen tener el beneficio de 
la gratuidad que ofrece la reforma, cuando la televisora deba entregar sus señales de televisión abierta en cumplimiento del 

must offer, esto es, la obligación de los operadores del servicio de televisión abierta de ofrecer sus contenidos a los 

operadores de paga para su retransmisión de manera gratuita. (Miriam Posada García, primera plana). 

Excélsior-EU: en seguridad, respaldo a México; Antonhy Wayne, embajador de EU: En el tema de seguridad, 

México y Estados Unidos “estamos trabajando de manera muy cercana, en la misma dirección”, afirmó el embajador Anthony 
Wayne. En entrevista, el representante diplomático del gobierno de Barack Obama descartó comparar la actual relación 

bilateral en materia de seguridad con la que había el sexenio anterior, aunque aseguró que hoy la cooperación cotidiana entre 

las agencias de procuración de justicia “es excelente” y puso como ejemplo la captura de Joaquín El Chapo Guzmán Loera. En 
el esfuerzo por atraparlo, dijo, “había habido una larga y buena cooperación”. Wayne aseguró que continúa la Iniciativa 

Mérida que comenzó en 2008 y destacó el apoyo a la transición del sistema de justicia, que incluye juicios orales. 
“En seguridad, vamos  en la misma dirección” 

Resalta el trabajo conjunto en la captura de El Chapo Guzmán; descarta hablar sobre si su país pedirá o no la extradición del 
capo; revela que apoyan aquí la reforma de justicia penal 
El californiano Earl Anthony Wayne llegó a México como embajador en agosto de 2011 para sustituir a Carlos Pascual cuya 

relación con el entonces presidente Felipe Calderón se había vuelto agria. De carácter discreto y afable, a este diplomático —
que antes había sido embajador en Argentina y Afganistán— ya le tocó vivir la segunda alternancia en la Presidencia de 

México en doce años. Durante el gobierno de Calderón, la relación entre las agencias de seguridad de México y Estados 

Unidos pasaba principalmente por la desaparecida Secretaría de Seguridad Pública, a cargo de Genaro García Luna. Eso 
cambió a principios de este sexenio, cuando se creó la llamada “ventanilla única” en la Secretaría de Gobernación. Aunque el 

cambio de esquema en un principio pareció incomodar a Washington, el embajador prefiere no hacer comparaciones entre la 
cooperación que hubo con el gobierno anterior y con éste. En entrevista con Excélsior, dice que esas comparaciones no 

benefician a nadie. La cooperación bilateral en materia de seguridad “está en muy buena posición ahora”, afirma Wayne. 
“Vamos en la misma dirección y en muy buena dirección”. La conversación se realiza en el despacho del embajador en la 

sede diplomática, un inmueble que está a punto de cumplir medio siglo. En un lapso de dos o tres años, la embajada se 

mudará a la colonia Irrigación, que algunos llaman “nuevo Polanco”. En paredes y libreros abundan objetos de beisbol y 
futbol americano. Entre ellos, un casco de los 49s de San Francisco. El embajador jugó el primer deporte: “Fui pitcher y 

primera base”, comenta. Invita al reportero y al fotógrafo de Excélsior a sentarse en su mesa de trabajo, donde se realiza la 
entrevista. El tema es la tensión provocada por la anexión rusa de Crimea, sobre la que este diario entrevistó en días pasados 

a los embajadores de Rusia y Ucrania. Sin embargo, no rehúsa responder algunas preguntas sobre la relación con México, 

derivadas de la captura de Joaquín El Chapo Guzmán. 
—¿Cómo va la cooperación con México en los asuntos de seguridad? 

En el tema de seguridad creo que, como fue evidente en la última reunión entre el presidente Peña Nieto y el presidente 
Obama, estamos trabajando de manera muy cercana, en la misma dirección. “La Iniciativa Mérida, que comenzó en 2008, 

continúa. Hemos aprobado un conjunto de programas nuevos, con el nuevo gobierno, dirigido a una amplia gama de temas 
que reflejan sus prioridades, pero hay gran consistencia. “Por ejemplo, el apoyo a la transición en el sistema de justicia. Como 

establece la reforma penal, en cuatro años deberá de tener un nuevo sistema de justicia oral, así que estamos apoyando 

mucho el entrenamiento, pues nuestro sistema no es exactamente igual a como será el de México pero tiene muchas 
prácticas que se usarán aquí. “Y la cooperación cotidiana es excelente entre las agencias de procuración de justicia, como ha 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/03/31/951454
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sido evidente en muchos hechos recientes, de los cuales el más famoso es la captura de El Chapo.” 

—¿Ha mejorado el entendimiento en materia de seguridad entre el pasado gobierno y éste? 

—Yo diría que hay un muy buen entendimiento entre nosotros y mucha cooperación. 
—¿Mejor? 

—Sólo diré que es muy buena (ríe). No creo que sea bueno para nadie hacer comparaciones. El caso es que estamos en una 
muy buena posición ahora y que vamos en la misma dirección y en una buena dirección. 

—Un sábado reciente por la mañana estaba viendo mi computadora y de repente apareció una foto de El Chapo 

Guzmán detenido, en un despacho de la agencia AP. La detención aún no se había dado a conocer oficialmente 
en México. ¿A qué hora le avisaron a usted, embajador? 

—Digamos que me enteré al mismo tiempo que usted (ríe). 
—Pero no por AP. 

—Bueno (ríe), digamos que ese sábado por la mañana fue muy especial. Y se dio a conocer por el comportamiento valiente 
de las fuerzas mexicanas, pero fue apoyado en un largo esfuerzo de cooperación entre la procuración de justicia de un lado y 

otro de la frontera. 

“Recuerde usted, éste era uno de los capos más buscados en el mundo, y en el esfuerzo por atraparlo había habido una larga 
y buena cooperación. Pero fueron las fuerzas mexicanas las que estaban en el lugar y tomaron las medidas para detenerlo”. 

—Dado que México y Estados Unidos tienen una cooperación que parece funcionar, ¿por qué cuesta tanto 
trabajo hablar abiertamente de ella? 

—Quizá usted, como mexicano, esté en una mejor posición para entender eso. Todo lo que puedo decir es que, en mi 

experiencia de haber estado aquí, nuestro objetivo es trabajar de la manera más cercana que podamos con nuestros colegas 
mexicanos para perseguir a quienes son enemigos de ambas sociedades, que están causando daño y muerte de los dos lados 

de la frontera, y que somos muy sinceros en el esfuerzo de construir una relación 
de trabajo que sea de confianza. 

—Una pregunta que muchos se hacen es si hubo información concreta por parte de Estados Unidos para 
capturar a El Chapo Guzmán. ¿La hubo? 

—No creo que beneficie a nadie entrar en cuestiones específicas sobre ese tema. Sólo diré que hemos tenido, tenemos, y, 

espero, continuaremos teniendo, una cooperación muy cercana, que es una vía de doble sentido. Estamos trabajando juntos 
para atrapar a estos criminales. 

—¿Buscará Estados Unidos la extradición de El Chapo Guzmán? 
— Hay muchos cargos contra él en México y muchos cargos contra él en Estados Unidos. Pienso que hay lo suficiente para 

que él enfrente un largo periodo en la cárcel. 

—¿Me está diciendo que esto no se ha decidido? 
—No, le estoy diciendo que no responderé su pregunta (ríe). (Pascal Beltrán del Río, primera plana) 

 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Fichitas, los linchadores de Graco: Con el tema de la inseguridad como coartada y un número impreciso de marchistas 

que caigan en la provocación, una rediviva, pretenciosa y desconfiable Coordinadora Morelense de Movimientos Ciudadanos 
pretende tumbar al gobernador de Morelos, el perredista Graco Ramírez. La manifestación está programada para mañana 

martes cuando, según los promotores, se cumplen 18 meses de que “como candidato” (hace año y medio protestó el cargo) 
el mandatario se comprometió a disminuir los índices de criminalidad en el estado. Impulsan el derrocamiento: un empresario 

inmobiliario (Gerardo Becerra Chávez) que capotea denuncias por fraude, escribe una columna semanal en un diario local y 
colaboraba con el candidato del PRI a la gubernatura (Amado Orihuela), derrotado en las urnas por el perredista; el secretario 

general del sindicato del sector estatal de Salud, Gil Magadán Salazar, afectado por el empeño de la administración morelense 

para terminar con el comercio de plazas; Víctor Hugo Valdés, hasta la semana pasada secretario de Seguridad Ciudadana del 
municipio de Cuernavaca (dejó de serlo al instituirse el mando policiaco único), proveniente de la alcaldía panista de Adrián 

Rivera; el transportista Dagoberto Rivera, con inexplicables decenas de concesiones de autobuses y taxis (casi 80), 
amenazado en su negocio por la planeación del Morebús (variante del Metrobús defeño), así como los diputados, uno panista, 

Luis Miguel Ramírez Romero, y el otro perredista (de la corriente de René Bejarano), Andrés Eloy Martínez, quien se presenta 

como “astrónomo y científico ciudadano” y se promueve para viajar en una expedición… ¡a Marte! Para efectos mediáticos, 
los convocantes afirman que quieren manifestarse “al igual que lo han hecho los transportistas, médicos, enfermeras y otras 

organizaciones sociales”, porque “llegó la hora de decir: fuera Graco…”. Uno de quienes han pintado su raya con la 
convocatoria es Javier Sicilia, quien dice que se trata de una convocatoria “partidizada”. “Está bien que pidan la renuncia de 
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Graco”, dice, pero deben exigir las de los alcaldes de los 33 municipios. “Eso se debería de pedir, para ser coherentes, porque 

la salida de uno no resuelve nada…”, comentó. “Vimos salir a Carrillo Olea, vimos salir al frívolo Sergio Estrada. ¿Se solucionó 

algo? Que se vayan todos”, ironizó. La propaganda para la marcha contra el gobernador habla de Morelos como un estado de 
desastre, ocultando cifras como la desarticulación, tan solo en 2013, de 52 bandas criminales y 15 en lo que va de 2014. Sin 

restar importancia al hecho de que la entidad está entre las cinco donde más se concentra la violencia, sobre todo el 
secuestro, cabe resaltar que 90 por ciento de este grave delito es de los llamados exprés, y se comete con mayor incidencia 

en el área conurbada de Cuernavaca (cuya alcaldía priista no envió a sus policías a sortear las pruebas de confianza), 

Temixco (administración perredista que tampoco expuso a sus agentes a presentar examen) y Jiutepec (perredista que sí los 
envió, pero todos reprobaron). El golpe contra Graco, por lo mismo, no prosperará. 

 
(Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

“¡No más „moches‟, no más moches, no más „moches‟!”: “¡No más moches, no más moches, no más moches!”, gritaron 

ayer en Guanajuato los entusiastas de Ernesto Cordero en uno de los actos del candidato a la presidencia del PAN. Los 
moches, para quien no lo sepa a estas alturas, son las comisiones y condiciones que diputados federales panistas afines al 

otro candidato del PAN, Gustavo Madero, habrían pedido a autoridades locales para liberarles un presupuesto, entregarles 
dinero, canalizarles recursos. Es lógico, plausible incluso, que el adversario de Madero le dé resonancia a la acusación de una 

práctica tan repugnante y la convierta en parte sustantiva de su discurso. Salvo por una cosa: cinco meses después de la 

primera “revelación”, nadie ha probado a cabalidad que los panistas-maderistas, en especial el coordinador de los diputados, 
Luis Alberto Villarreal, exigieran o exijan moches. Cinco meses después, no han emergido las acusaciones de las autoridades 

locales presuntamente extorsionadas por la deshonestidad de los legisladores de San Lázaro. Hasta hora, además, la única 
denuncia presentada ante las autoridades es la del propio Villarreal para que se investiguen los supuestos hechos. “Son 

mentiras publicadas a ocho columnas”, me dijo Villarreal. “Una campaña permanente de desprestigio con dolo”. Lo cierto es 
que pasó un tiempo, no hay pruebas y sí mucho lodo. Y, al parecer, un grito que quisiera acomodarse como lema de 

campaña: “¡No más moches, no más moches!”. Como con el caso Colosio, parecería que lo esencial no es probar, sino 

sembrar una sospecha efectista y eficaz. Escandalizar. 

 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que la dirigente nacional del PAN, Cecilia Romero, sí fue alertada, entre otros por el senador Javier Lozano, de que 
debían estudiar primero la iniciativa de telecomunicaciones enviada por el presidente Enrique Peña antes de descalificarla 

junto con el PRD. 

Ese consejo sí lo atendió, en cambio, el coordinador Jorge Luis Preciado, y por ello la fracción de Acción Nacional en el 

Senado mantiene cautela frente al proyecto que comenzará a discutirse a partir de hoy. 

:Que el equipo de Ernesto Cordero prepara una denuncia contra Gustavo Madero ante la comisión electoral del PAN por 

su presencia en la asamblea nacional, lo que provocó las manifestaciones proselitistas a su favor. 

Cordero cumplió su palabra de no acudir, pero Madero avisó de su asistencia la noche anterior, lo que provocó la 
movilización de sus delegados para convertir el evento en un acto más de campaña. 

:QueRicardo Martínez Chávez, abogado de los familiares de algunas de las 13 personas secuestradas y asesinadas del bar 
Heaven en mayo el año pasado, está estrenando cargo en el sector público. 

Fue designado subprocurador de Atención a Víctimas de la Procuraduría de Justicia de Guerrero. En adelante, la 
representación legal del caso está en manos de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal. 

:Que asambleístas del PAN que se encuentran en la Comisión Especial Investigadora de las fallas de la Línea 12 de Metro 

tienen puestos todos los huevos de la canasta en la comparecencia de los representantes del consorcio ICA-Carso-Alstom y su 
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empresa certificadora. 

Confían en que así resolverán las dudas sobre los responsables de las irregularidades en la llamada Línea Dorada y en que no 
será necesario citar nuevamente a los ex funcionarios Enrique Horcasitas, Francisco Bojórquez, como tampoco al hoy 

director del STC, Joel Ortega. 

:Que organizaciones a favor de grupos vulnerables e indígenas gestionan con la Secretaría de Relaciones Exteriores la visita 

del presidente de Bolivia, Evo Morales, para que esté presente en el próximo Encuentro Continental de Pueblos Originarios, 
que se realizará en julio en el DF. 

 Hasta el momento la cancillería no se ha pronunciado al respecto, pero comunidades de la huasteca potosina sostienen que 
Morales está dispuesto a participar como invitado especial. 

 (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Aquel Mixcoac: Yo no nací en Mixcoac pero allá viví durante toda mi niñez y buena parte de mi juventud”. Octavio Paz nació 

en la colonia Juárez, en el número 14 de la minúscula calle de Venecia, “muy cerca del edificio que ocupaba el periódico La 
Patria fundado y dirigido entonces por su abuelo, Irineo Paz, y donde también trabajaba su padre, Octavio Paz Solórzano” 

(Francisco Ortiz Pinchetti, sinembargo.mx). En el número 14 de Venecia hay una minúscula vivienda de ladrillo sin 

identificación alguna. Supongo es el lugar físico en que nació el Premio Nobel mexicano. En 1914 los partos tenían lugar en la 
casa familiar. La española Josefina Lozano, “niña de mil años”, seguramente fue asistida por una partera. “Apenas tenía unos 

meses de edad -dice Paz en un texto recogido por Guillermo Sheridan y Gustavo Jiménez Aguirre y publicado en Reforma el 6 
de abril de 1994- cuando los azares de la Revolución nos obligaron a dejar la Ciudad de México; mi padre se unió en el sur al 

movimiento de Zapata mientras mi madre se refugió, conmigo, en Mixcoac, en la vieja casa de mi abuelo paterno, Ireneo Paz, 

el patriarca de la familia”. La casa del barrio de San Juan, en el número 8 de la plaza de Valentín Gómez Farías, se encuentra 
todavía ahí, convertida en el Convento de Santa Catalina de Siena. Mixcoac no era todavía el “suburbio más bien feo” en que 

se convertiría según el propio Paz. Lo cruzaba un “hilo de agua negruzca y fétida” rimbombantemente llamado río Mixcoac. 
Octavio estudió en El Zacatito de los lasallistas, donde aprendió francés. Para escapar al suplicio de las misas interminables 

“me di a urdir fantasías y quimeras licenciosas. Así descubrí el pecado y temblé ante la idea de la muerte”. Asistió también al 
Colegio Williams, que todavía existe en la vieja quinta de descanso de los Limantour, donde aprendió inglés. En la cercana 

primaria oficial para varones jugaba basquetbol (¡sí, Octavio Paz jugaba basquetbol!). “Adelante del Colegio Williams y 

siguiendo siempre la vía del tren, se llegaba a una extraña construcción morisca: ¡la Alhambra en Mixcoac! Parecía 
transportada por uno de los genios de los cuentos árabes. Aquella fantasía sarracena tenía un jardín frondoso y accidentado 

por el que corría, entre túneles, montañas, lagos y precipicios, un ferrocarril eléctrico que nos maravillaba”. Era la quinta de la 
familia Sherer, que años después se convirtió en El Castillo del Colegio Madrid, en el que yo estudié, y que fue destruida a 

fines de los setenta por el gobierno capitalino de Carlos Hank para hacer un horroroso paradero de autobuses. Al lado de ese 

edificio mudéjar se encontraba “la cueva de los prodigios”, el cine al que el joven Paz acudía para entrar a un mundo de 
fantasía. “En la mesa mi padre hablaba de Zapata y Villa y el mantel olía a pólvora” (Ladera este). El zapatista era un padre 

ausente, más preocupado por la revolución y la política que por su familia. Ireneo, el abuelo liberal, era quien acompañaba al 
niño en largos paseos por ese Mixcoac todavía agreste. La biblioteca de la casa, en la cual Octavio pronto llegó a los libros 

prohibidos porque nadie se preocupaba por lo que leía, fue también su mentora. Con el tiempo recordaría con amargura el 

alcoholismo y abandono de su padre revolucionario: “Del vómito a la sed, / atado al potro del alcohol, / mi padre iba y venía  
entre las llamas... / Yo nunca pude hablar con él. / Lo encuentro ahora en sueños, / esa borrosa patria de los muertos” 

(Pasado en claro). La niñez pronto quedó atrás. Paz habría de convertirse en uno de los escritores más notables de la historia 
de México. Pero su vida y su obra quedarían marcados por ese viejo Mixcoac. 

HORA DEL PLANETA 
En el Hard Rock Hotel de Vallarta se apagan algunas luces pero no los aires acondicionados. Se encienden innumerables 

velas, cada una cientos de veces más contaminante que un foco. Hay música a todo volumen y fuegos artificiales. Los 

huéspedes aplauden. Se sienten ambientalistas tras haber aumentado una hora sus emisiones de contaminantes. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Dos Méxicos: el exitoso y el retrasado: Como suele ser el caso cuando se analiza a México, existen realidades muy 
contrastantes. El país del hombre más rico del mundo y el de 50 millones que viven en la pobreza. Donde hay una de las 

ciudades más pacíficas del orbe como Mérida y también una de las más violentas como Culiacán. La nación que ha recibido a 
refugiados políticos con los brazos abiertos y la que maltrata a los centroamericanos que cruzan su territorio. El México de 

hombres y mujeres brillantes y el de aquellos que sin ningún recato se orinan en la calle. En fin, nuestro país es uno de 

contrastes. Ahora la consultora internacional McKinsey presenta un estudio interesantísimo que demuestra dos realidades 
muy distintas en México: la de empresas muy productivas de clase mundial y la de negocios que se encuentran en la calle de 

la amargura. Una historia de dos Méxicos: crecimiento y prosperidad en una economía de dos velocidades es el estudio 
realizado por el Instituto Global de la prestigiosa firma consultora de negocios. Habla, por un lado, del México exitoso: “En los 

20 años desde que México firmó el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), creando un mercado único con 

Estados Unidos y Canadá, se ha convertido en uno de los exportadores de manufacturas más importantes del mundo. Siete 
fabricantes de automóviles a nivel mundial tienen plantas en México que producen ahora más coches al año que los que salen 

de Canadá. Universidades mexicanas preparan más ingenieros que Alemania. Reformas de apertura al mercado que 
comenzaron antes del TLCAN han continuado y ayudado a crear un grupo de multinacionales basadas en México que son 

competitivas a nivel global. Y con su estabilidad fiscal, más la noticia de un, amplio programa reformista, México está una vez 
más en la mira de los inversionistas y las multinacionales globales”. Saquemos pues el pecho y sintámonos orgullosos de 

nuestro país. Momentito. Tranquilos. No olvidemos que del otro lado está el México mediocre y retrasado: “Su PIB ha crecido 

sólo 2.7% anual en promedio desde el inicio de la década de los noventas y desde 1981 tiene un promedio de sólo 2.3%, 
muy lento para los estándares de las economías emergentes. Más de las dos terceras partes del crecimiento han venido de la 

expansión de la fuerza de trabajo; la productividad y los niveles de vida se han estancado. De hecho, debido al crecimiento 
lento, México ahora está detrás de países que alguna vez superó en PIB per cápita. China, que tenía una doceava parte del 

PIB per cápita de México en 1980, podría pasar a México en 2018”. ¿A qué se debe esto? Precisamente a la existencia de 

empresas sumamente exitosas y otras que nomás no despegan: “Hay un México moderno, con una economía sofisticada, de 
alta velocidad, con fábricas automotrices y aeroespaciales de vanguardia y hay un México tradicional, tierra de empresas de 

subescala, de baja velocidad e improductivas, muchas de las cuales operan fuera de la economía formal. El decepcionante 
récord de crecimiento de México es el resultado de los dos Méxicos que tiran en direcciones opuestas: mientras que las más 

grandes corporaciones modernas (aquellas con más de 500 empleados) han aumentado la productividad a un ritmo rápido de 
5.8%, la productividad entre las pequeñas empresas tradicionales se ha venido sumergiendo en 6.5% al año, además que la 

proporción de trabajadores empleados en estas empresas ha aumentado. En medio está una cohorte de cada vez menos 

empresas medianas, cuya productividad está aumentando en 1% al año. Así, entre la hundida productividad de las pequeñas 
empresas tradicionales y las ganancias débiles de los empleadores de tamaño medio, las ganancias de productividad de los 

modernos campeones mexicanos casi quedan eliminadas por completo”. El estudio de McKinsey habla de las soluciones para, 
precisamente, elevar la productividad y mejorar el crecimiento económico. Son diversas acciones entre las que se encuentran: 

mejorar el ambiente de los negocios de tal suerte que las empresas informales tengan incentivos para cambiarse a la 

formalidad; fortalecer el Estado de derecho a fin de garantizar el pago de deudas y el cumplimiento de los contratos; remover 
las reglas fiscales que incentivan a las empresas tradicionales a quedarse chicas y en la informalidad; fomentar el acceso de 

capital para los negocios; bajar los costos de la electricidad; construir más infraestructura; y mejorar la educación a fin de 
preparar a los trabajadores de los sectores formales de la economía. 

 

(Leo Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

AMLO será candidato a la presidencia en 2018: 

LEJOS DE CREER que su registro como partido político está en riesgo ante el surgimiento del Movimiento Regeneración 
Nacional, el Partido del Trabajo dejó en claro que otra vez lanzaría a Andrés Manuel López Obrador a la presidencia en 2018. 

La semana pasada durante una reunión con fuerzas políticas de América Latina el eterno líder petista, Alberto Anaya, dijo: 

“Nos la volveremos a jugar con él en el 2018”, con lo que dio por sentado que en los próximos cuatro años no habrá más 
cuadros políticos ni figuras que puedan aspirar a representar a la izquierda en la elección presidencial. Don Alberto resultó 

más amlista que AMLO, pues López Obrador al menos condiciona su candidatura presidencial a llegar con vida y recuperado 
de su problema de salud. 
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COMO SU ANTECESORA, Elba Esther Gordillo lo hiciera un sus momentos de gloria, el ahora presidente del Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, encabeza la portada de un par de libros como compilador de 

textos sobre la educación en México y América Latina. Doña Elba lo hizo en varias ocasiones convocando a los intelectuales 
del país para abordar diversos temas. El último de ellos fue el escritor español Fernando Savater a quien solicitó una reflexión 

del papel de los docentes. Ahora, bajo el nombre de “Realidades y Prospectiva Educativa”, Díaz de la Torre realiza una 
presentación de los artículos realizados por ex funcionarios de la Secretaría de Educación Pública, investigadores y ex titulares 

de organismos internacionales en América Latina. Usos y costumbres del sindicato magisterial que perduran. 

EL DUEÑO de Oceanografía, Amado Yáñez, tiene ahora un nuevo elemento en qué pensar mientras transcurre su arraigo. Nos 

dicen que en Estados Unidos el Buró Federal de Investigaciones (FBI) ha estado cruzando información con agencias de ese 
país sobre todos los movimientos financieros del empresario, su familia, conocidos y socios. El servicio de administración 

tributaria estadounidense también ha estado verificando los pagos de impuestos, entre ellos, los de las cinco propiedades que 

tiene en esa nación, y las sumas, nos comentan, no cuadran. 

LOS PREPARATIVOS para cambiar al IFE por el INE ya empezaron en las oficinas de Periférico Sur. El jueves “bajaron” de la 
fachada principal las letras “Federal” para medir que en ese mismo espacio quepa la palabra “Nacional” y darle vida al INE. 

Nos comentan que sólo esperan el banderazo de salida de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, 

encabezada por el perredista Silvano Aureoles, para cambiar todo lo que pueda traer las siglas del IFE. A ver si no se quedan 
esperando, pues existe el riesgo de que se les caigan las negociaciones a PRI, PAN y PRD. 

LAS PERSONAS con discapacidad recibirán hoy una buena noticia. El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

el ministro Juan Silva Meza, presentará un protocolo con el que se busca mejorar el acceso a la justicia a estos ciudadanos y 

ayudará a quitar algunas trabas que hoy enfrenta este sector de la sociedad para ejercer sus derechos. La medida, nos dicen, 
tiene un doble beneficio: hará que los jueces se vean obligados a aplicar los criterios nacionales e internacionales que mayor 

beneficio representen para las personas con discapacidad y que ellas mismas sepan con qué herramientas cuentan para que 
pidan que se las apliquen en su favor. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

DADO QUE los diputados están hechos bolas para elegir a los nuevos comisionados del IFAI, tal vez podrían aplicar un 
método distinto al habitual. 

LO IDEAL sería que los candidatos llenaran los requisitos que exige el puesto, pero como apenas se están confeccionando las 

reglas, no se puede saber qué necesitamos. Pero sí sabemos lo que no queremos. 

DE ENTRADA no se necesitan nuevos comisionados que le cuiden las espaldas a las autoridades. Para eso se quedan los 

actuales que ya evitaron que se conozcan las denuncias contra Felipe Calderón ante la PGR. 

TAMPOCO se requieren titulares del IFAI que prefieran mantener bajo reserva la información que debería ser pública, como 

los pagos que hace Pemex a su sindicato por empleados supuestamente incapacitados. 

SERÍA BUENO que los designados no buscaran el cargo para viajar por el mundo… con cargo al erario. Que no les diera por 

espiarse los unos a los otros. Y que su protagonismo sea por su trabajo, no por su forma de ser. 

¿A POCO es demasiado pedir? 

EL ESPINOSO tema de los moches se está convirtiendo en el Waterloo de los panistas. 

COSA DE VER que a Gustavo Madero le pega frontalmente, dada su estrecha relación con Luis Alberto “Mr. Moches” Villarreal, 

al que él mismo nombró coordinador en San Lázaro. 
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Y AUNQUE Ernesto Cordero ha tratado de explotar en su favor ese vínculo, lo cierto es que no sale bien librado del todo. 

SEGÚN lo que dicen varios panistas, sobre todo los maderistas, sus diputados le agarraron el gusto al moche, precisamente, 
cuando Cordero fue secretario de Hacienda. 

FUE durante su gestión cuando se pusieron de moda las “asignaciones” de partidas a estados y municipios… con los atentos 
saludos del diputado que recibió su respectiva comisión. 

SE CONFIRMA que no hay peor negocio que ser cumplido en el Distrito Federal. 

EL GOBIERNO de Miguel Mancera anunció una prórroga para la tenencia con subsidio que porque las fallas en el sistema han 
obstaculizado a mucha gente. 

¿Y QUIENES sí cumplieron a tiempo qué reciben a cambio? Nada por supuesto. Ni las gracias les dan por haber apartado el 

dinero y destinado el tiempo necesario para el dichoso trámite. 

MORALEJA: en el DF hay que esperar hasta el último día para pagar las obligaciones, pues seguramente habrá prórroga. 

Y EN LA SECCIÓN “Lo que le importa a los diputados”, hoy se presenta el caso Miriam Saldaña Cháirez, asambleísta del PT a 
la que se le ocurrió una gran idea. 

PRESENTARÁ una iniciativa para reformar el Código Civil a fin de que los padres puedan determinar el orden de los apellidos 

de sus hijos… ¡como se les dé la gana! 

ES DECIR, Saldaña (o habrá que decir Cháirez) quiere que se pueda poner primero el apellido de la madre y no el del padre 

como se hace actualmente, al fin y al cabo que eso no da al traste con todos los archivos del país, ni con las bases de datos 
del IFE o la CURP o el SAT. 

(Redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio 
 

      
 

Criterio 
 

 
 
 

 


